
Сад на крыше
Более 900 молодых интеллектуалов со всех концов региона 
собрались, чтобы помериться знаниями.

Где найти лекарство?
Читатели жалуются на отсутствие в аптеках региона препарата 
для больных с проблемами щитовидной железы.

Глаза горят и руки делают
Учителя изобразительного искусства демонстрируют 
мастерство.
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Индустриальная

Самал АХМЕТОВА

В столице на совещании 
в НПП «Атамекен» 
предприниматели сообщили 
о грядущем дефиците зерна, 
повышении стоимости муки 
и, как следствие, закрытии 
предприятий.

По словам зернопереработчиков, за-
пас остался всего лишь на несколько 
месяцев, а многие мельницы вообще 
оказались без необходимой продукции.

 «После того как Россия перестала 
экспортировать к нам дешевую пше-
ницу, мы остались без дешевого зерна. 
Но сейчас нет и более дорогой казах-
станской пшеницы. Мельницы стоят 
без движения. Пока в регионах есть 
запасы ранее закупленной российской 
пшеницы. Но этого объема хватит не-
надолго. Будет ажиотаж», - сообщил на 
столичном заседании НПП «Атамекен» 
президент Союза зернопереработчиков 
Казахстана Евгений Ган.

Заместитель президента Союза зер-
нопереработчиков Талгатбек Алихан 
попросил помощи у государства, а 
именно - субсидирования и повышения 
размера возвратного НДС при экспор-
те зерна до 50%, а при экспорте муки 
- 100%. 

Следом за мукомолами выступил на 
брифинге в Службе центральных ком-
муникаций при Президенте РК первый 
вице-министр сельского хозяйства Ай-
дарбек Сапаров, который сообщил об 
отсутствии дефицита зерна и призвал 
не создавать ажиотаж. 

- На 1 апреля в республике име-
лось 6,4 млн тонн продовольственной 
пшеницы. С учетом внутреннего по-
требления этого объема более чем до-
статочно. В Казахстане ежегодно про-
изводится 3 млн тонн муки, половина 
этого объема отправляется на экспорт, 
а некоторые мельницы и вовсе рабо-
тают только на экспорт, - подчеркнул 
А. Сапаров.

Он также акцентировал внимание 
не на проблеме количества зерна, а на 
его стоимости. По словам первого ви-
це-министра сельского хозяйства, ряд 
мукомольных предприятий привозили 
пшеницу из России по более низкой 

цене. Однако после введения запрета на 
вывоз зерновых культур РФ казахстан-
ские предприниматели стали срочно 
переходить на закупки на внутреннем 
рынке. Вследствие чего возросла стои-
мость зерна. 

 - При этом из 6,4 млн тонн имеюще-
гося объема 3,4 млн тонн хранится у 
аграриев, которые хотят высокой цены 
на свою продукцию. Нужно понимать, 
что им необходимы средства на про-
ведение полевых работ, выплату кре-
дитов. В этой связи при справедливой 
цене на зерно фермеры, конечно же, бу-
дут реализовывать имеющиеся запасы, 
- сказал Айдарбек Сапаров.

Для исключения дефицита Минсель-
хоз решил квотировать экспорт пше-
ницы и муки с 15 апреля по 15 июня. 
Объем квоты на пшеницу - 1 млн тонн, 
муку - 300 тыс. тонн.

А чтобы узнать реальную ситуацию 

на внутреннем рынке, в настоящее вре-
мя проводится инвентаризация нали-
чия пшеницы в регионах.

Корреспондент «ИК» запросила ин-
формацию в управлении сельского хо-
зяйства и получила комментарий. 

«Сообщения о нехватке зерна для 
производства муки в последнее время 
появляются регулярно. Распространяе-
мая информация в СМИ и социальных 
сетях является недостоверной, попыт-
кой давления на участников рынка, а 
также проявлением недобросовестной 
конкуренции. На внутреннем рынке 
имеется необходимый объем зерна и 
муки, способный обеспечить внутрен-
нюю потребность региона до нового 
урожая», - прокомментировали в управ-
лении. 

По данным, которые предоставила 
пресс-служба ведомства, в настоящее 
время в области имеется 300 тысяч 

тонн пшеницы. Из них 110 тысяч тонн 
- это семенной фонд и 190 тысяч - про-
довольственное зерно. 

Годовая потребность в муке по раци-
ональным нормам для области состав-
ляет 12,3 тысячи тонн. В переводе на 
зерно это 17,6 тысячи тонн  продоволь-
ственной пшеницы.

«Также сообщаем, что область обла-
дает достаточным количеством запасов 
муки. На мукомольных предприятиях 
на складах в наличии 11,2 тысячи тонн 
муки. Кроме того, в резервном фонде 
имеется 7,7 тысячи тонн муки 1 сорта, 
этого объема более чем достаточно для 
выпечки социального хлеба до нового 
урожая. Социальный хлеб, произведен-
ный из муки резервного фонда, сегодня 
поставляется в торговые точки области 
по цене 85 тенге за булку. 

Дополнительно до октября для об-
ласти в рамках меморандума о мерах 
стабилизации цен на формовой хлеб 
из муки пшеничной 1 сорта будет по-
ставлено 13 750,2 тонны зерна, кото-
рые позволят произвести 9 625,1 тонны 
муки 1 сорта», - информирует управле-
ние сельского хозяйства.

В области зарегистрировано 43 му-
комольных предприятия, из которых 
на сегодня работает 21. Девять комби-
натов временно приостановили свою 
деятельность, 13 небольших мельниц 
закрылись, так как не выдержали кон-
куренцию с более крупными предпри-
ятиями.

По заверению управления, ситуация 
находится на контроле, оснований для 
образования дефицита муки и пшени-
цы в регионе нет.

Корреспондент «ИК» попыталась по-
говорить с карагандинскими мукомола-
ми, но пресс-служба РПП «Атамекен» 
не смогла предоставить список пред-
принимателей, работающих в сфере пе-
реработки зерна в регионе.

РАКУРС

Мука вслед за сахаром?
Зернопереработчики бьют тревогу, но чиновники заверяют, что ситуация под контролем 

- НА 1 АПРЕЛЯ В РЕСПУБЛИКЕ 
ИМЕЛОСЬ 6,4 МЛН ТОНН 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 
ПШЕНИЦЫ. С УЧЕТОМ 
ВНУТРЕННЕГО ПОТРЕБЛЕНИЯ 
ЭТОГО ОБЪЕМА БОЛЕЕ ЧЕМ 
ДОСТАТОЧНО. 

АКТУАЛЬНО

Тема плохих дорог Караганды 
неоднократно поднималась в со-
циальных сетях. Автолюбители 
наперебой выкладывали фото-
графии участков, напоминающих 
поле битвы. Эти иллюстрации не 
остались незамеченными и мест-
ными властями, которых обязали 
чаще мониторить просторы Все-
мирной паутины. Глава областно-
го центра Ермаганбет Булекпаев 
дважды проводил совещание, ак-
центируя внимание акимов райо-
нов, отдела коммунального хозяй-
ства, пассажирского транспорта 
и автомобильных дорог, а также 
подрядных организаций, чтобы 
те приняли меры. Под его «при-
цел» попали шесть организаций, 
и больше всего нареканий было 
в адрес двух из них - ТОО «Сапа-
ЖолСтрой» и ТОО «Ұлар МК». 

Сначала бурная реакция на то, 
что асфальт сошел вместе со сне-
гом, была в конце прошлого ме-

сяца. На аппаратном совещании 
аким города четко озвучивал дату 
- до конца марта временно закрыть 
все дефекты на дорогах. Причем в 
своем решении он был непрекло-
нен. На него не действовали дово-
ды провинившихся подрядчиков, 
пытавшихся в свое оправдание 
сказать, что не могут работать в 
таких неподходящих условиях. 

Но, как оказалось, слякоть и 
холод - не помеха тем, кто хочет 
закрепиться на этом рынке. Не-
которые дорожники все-таки ста-
ли закрывать пробоины щебнем, 
брусчаткой. 

А уже через несколько дней 
улицы областного центра вновь 
были захвачены в плен метелями 
и обильными осадками. По понят-
ным причинам работа застопори-
лась.

Напомнить про обязательства 
подрядчиков градоначальник ре-
шил первого апреля. Тогда он 

провел расширенное совещание, 
где ответ держали все, кто имеет 
отношение к ремонту дорог. Ерма-
ганбет Булекпаев внял изложен-
ным доводам и отсрочил время 
«расплаты» до четвертого апреля. 

Не прошло и дня, как вновь из-
менились планы. Свои корректи-
вы внесло внезапное потепление. 
Вода, хлынувшая со степи, доста-
вила немало хлопот жителям го-
рода, особенно Юго-Востока. И о 
ямах опять забыли. 

Благо ситуация с подтоплением 
стабилизировалась уже к концу 
прошлой недели. 

Хотя погода располагала, но по-
чему-то ни подрядчики, ни комму-
нальщики не торопились возвра-
щаться к ремонту проезжей части, 
где образовались дефекты.

В Караганде на гарантийном об-
служивании находятся 62 участка 
автомобильных дорог площадью 
104,1 километра. Полноценное 
обследование совместно с адми-
нистративной полицией города и 
техническим надзором у отдела 
КХ, ПТ и АД намечено на первую 
декаду апреля. Пошла вторая. Но 
рейдов еще не было.

Стоит отметить, что повышен-
ное внимание местных исполни-
тельных органов было уделено 
дорогам по улице Гоголя: ул. Кос-
монавтов - ул. Складская, а также 
улице Казахстанской: проспект 

Бухар-жырау - ул. Московская, где 
фигурируют компании, взятые на 
«карандаш». И что интересно, еще 
к обеду 12 апреля подрядчики не 
особо торопились исправить ситу-
ацию.

По словам руководителя ТОО 
«СапаЖолСтрой» Жандоса Шох-
шина, к ремонту на объектах, на-
ходящихся на гарантийном обслу-

живании, они только приступают. 
- Мы начинаем запускать ас-

фальтобетонный завод, - пояснил 
он. - Ямочный ремонт планиру-
ем завершить до конца текущей 
недели. Пока идет нарезка. Ис-
пользуем битум заводов Актау и 
Павлодара. Производители пре-
доставляют сертификат. Иногда, 
конечно, качество битума плохое 
- он как вода. Тогда добавляем 
различные примеси. Провести 
дополнительные лабораторные 
исследования мы не можем. Это 
делают в Алматы. Результат нуж-

но ждать месяц. А ТОО «Центр 
качества дорожных активов», с 
кем заключил договор отдел КХ, 
ПТ и АД города, в основном про-
веряет только качество щебня и 
асфальта. Что касается времен-
ной укладки брусчаткой, то такую 
работу мы провести не могли по 
техническим причинам - глубина 
выбоин не позволяла это сделать. 
А так все обязательства по гаран-
тийному обслуживанию дорог вы-
полним. 

У всех своя выгода
Когда ездить станет комфортно?

СТР. 2  

Светлана СБРОДОВА

Несмотря на то что дорожным компаниям неоднократно 
делались предупреждения, чтобы те временно залатали 
ямы на проезжей части, далеко не все поспешили 
приступить к исполнению. Между тем наступила пора вести 
полноценную укладку асфальтобетона, но и этот процесс 
почему-то затягивается.

НА ТО, ЧТОБЫ 
УСТРАНИТЬ 
ВСЕ ЗАМЕЧАНИЯ, 
ДОРОЖНИКАМ 
ОТВОДЯТ 10 ДНЕЙ.

Коллаж Натальи Романовской
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В свою очередь завсектором пассажирского 
транспорта и автомобильных дорог Караган-
ды Нуржан Тасмагамбетов пояснил: предва-
рительный осмотр проезжей части показал, 
что в переделке нуждаются 10 участков. 

- К устранению ям приступили пока только 
в ТОО «РСУ по ремонту дорог», - сказал он. 
- Они запустили асфальтобетонный завод. В 
понедельник работали на Саранском шос-
се. После они перейдут на другие объекты. 
Компании, которые хотят внести в список 
недобросовестных, потому что в их адрес 
неоднократно были выписаны предписания 
и даже приходилось обращаться в суд, при-

ступят к ремонту в ближайшие дни. Они не 
проводили временный ямочный ремонт, так 
как это было нецелесообразно. Например, 
ТОО «Ұлар МК» будет полностью перекла-
дывать верхний слой щебеночно-мастичного 
асфальтобетона по улице Гоголя: ул. Космо-
навтов - ул. Складская. Из-за холодного ветра 
пока укладывать его нельзя. К началу следу-
ющей недели, думаю, они уже смогут при-
ступить к работам. В ТОО «СапаЖолСтрой» 

тоже ждут благоприятных погодных условий.
Между тем, как пояснили в отделе ПТ и АД, 

за контролем качества дополнительно будут 
наблюдать представители Общественного со-
вета Караганды и городского маслихата. Уже 
есть определенные договоренности. Также 
подключатся специалисты технадзора и Цен-
тра качества дорожных активов.

Кстати, ранее аким Караганды Ермаганбет 
Булекпаев инициировал наложить штрафные 
санкции на всех провинившихся подрядчиков. 
Как сообщили в отделе административной по-
лиции города, предписания компаниям, кото-
рые несвоевременно устранили дефекты на 
дорогах, стали выдавать на днях. Всего их 24. 

На то, чтобы устранить все замечания, до-
рожникам отводят 10 дней. Если же по ис-
течении этого срока они не выполнят обяза-
тельств, то на них подадут в суд. А там уже 
определят: сколько МРП удержать в пользу 
государства.

Между тем «ИК» проехала по местам «бо-
евой славы» дорожников. Техника и рабочие 
были замечены только на центральном про-
спекте города - Бухар-жырау. Но бурной дея-
тельности по ямочному ремонту там, к сожа-
лению, не наблюдалось.

Интересно, сколько еще совещаний придет-
ся провести главе областного центра, чтобы 
услышали его требования? И будет ли толк, 
ведь подрядчикам, по уверению отдела КХ, 
ПТ и АД, выплатили все до копейки. У них те-
перь только есть гарантийные обязательства, 
которые они несут в течение нескольких лет.

Фото 
Руслана КАЛИЕВА

«Органами КСК, ПТ либо ОСИ по-
дается заявка в ТОО «Теплотранзит 
Караганда» на отключение дома. За-
явку за подписью председателя управ-
ляющего органа необходимо подать 
в письменном виде по адресу: улица 
Пригородная, 9/2, в оперативно-дис-
петчерскую службу. Телефон для спра-
вок: 56-17-79. Либо позвонить в Еди-
ный call-центр «Senim109». Работы 
будут произведены в течение суток. 
Оплата перестанет начисляться со дня 
отключения», - сообщила пресс-служ-
ба акима Караганды.

Новость эту жители областного цен-
тра восприняли по-разному. Владельцы 
квартир, расположенных на верхних 
этажах кирпичных домов, жалуются на 
духоту, особенно те, чьи окна располо-
жены на солнечной стороне. Спасают 
ситуацию открытые форточки. В ново-
стройках все проще. Там хозяева сами 

регулируют подачу тепла в квартиры.
Однако еще не готовы отказаться от 

горячих батарей пожилые люди и те, 
кто проживает на первых этажах. Им хо-
лодно. Поэтому просят не торопиться и 
учитывать интересы всех жильцов мно-
гоквартирного дома. 

К их мнению присоединяются и жите-
ли многоэтажек, пострадавших во время 
весеннего половодья. У них еще не про-
сохли подвалы.

Между тем, чтобы дом отключить от 
центрального отопления, необходимо 
написать коллективное заявление, со-
брав подписи всех жильцов.

По словам председателя КСК «Ка-
рагандинец-2030» Ларисы Суворовой, 

если в доме, например, имеется три эле-
ваторных узла, то подписи требуются 
владельцев как минимум 30 квартир. 

- При этом если отключить один эле-
ватор, то жильцы остальных подъездов, 
подключенных к другим узлам, продол-
жают получать тепло, - пояснила она. - 
Чтобы полностью прекратить поступле-
ние тепла в 90-квартирную пятиэтажку, 
нужно собрать заявления всех владель-
цев недвижимого имущества. Только 
после этого я смогу отнести копию заяв-
ления услугодателю. 

В то же время в пресс-службе ТОО 
«Теплотранзит Караганда» сообщили: 
«Согласно утвержденным правилам, 
отопительный сезон заканчивается при 
устойчивой среднесуточной темпера-
туре в течение трех суток +10 градусов 
и более либо при прогнозе о повыше-
нии температуры. В Караганде данный 
период приходится с 20 по 25 апреля. 
Однако акиматом было принято реше-
ние о том, чтобы право выбора даты 
окончания отопительного сезона для 
отдельных домов предоставить населе-
нию, то есть КСК либо официальным 
представителям эксплуатирующей ор-
ганизации». 

Подать заявку нужно в офис компа-
нии-услугодателя. При этом приложив 
копию документа, подтверждающего 
полномочия заявителя, указав дату от-
ключения и номер контактного телефо-
на. 

По данным монополиста, пока ника-
ких заявок к ним не поступало.

Стоит отметить, что после окончания 
отопительного сезона подача горячего 
водоснабжения будет осуществляться 
до 9 мая текущего года. Исключение 
составят потребители, проживающие 
в Пришахтинске, Сортировке, а также 
части Майкудука, у которых нет отдель-
ных стояков горячего водоснабжения. 

С 10 мая горячую воду перекроют, по-
тому что начнутся испытания тепловых 
сетей на гидравлическую плотность и 
механическую прочность. 

«После окончания работ, в случае вы-
полнения реконструкции на магистраль-
ных сетях по одной из государственных 
программ, решение о подаче ГВС будет 
приниматься отдельно, в зависимости 
от сложившейся ситуации», - добавили 
в ТОО «Теплотранзит Караганда».

ИНИЦИАТИВЫ

Коллективное желание

В «ИК» обратились жители 
областного центра 
с просьбой уточнить, 
когда запустят дачные 
маршруты.

Как пояснили в отделе ком-
мунального хозяйства, пасса-
жирского транспорта и авто-
мобильных дорог Караганды, 
запустить ежедневные рейсы 
на дачи планируется с первого 
мая. 

«В городе в дачный сезон рабо-
тают шесть маршрутов по одно-
му графику движения на каждый. 

А именно: 
1) «11д»: ост. Столовая - дачи 

«Пищевик» (Юго-Восток - Федо-
ровка), с 08.00 до 18.00, интер-
вал - 1 час 10 минут (ТОО «Экс-
пресс»);

2) «21д»: 28 мкр - Западная 
промзона (Юго-Восток - Михай-
ловка), 2 рейса (вт., чт., сб., вс.): 
с утра в 08:00 с города и вече-
ром в 18:00 обратно (ТОО «Экс-
пресс»);

3) «10д»: мкр «Гульдер-2» - 

дачи «Натуралист» (Юго-Восток 
- Федоровка), с 08.00 до 19.10, 
интервал - 1 час 10 минут (Авто-
парк № 3);

4) «60д»: мкр «Гульдер-2» 
- дачи «Горняк» (Юго-Восток 
- Аэропорт), с 07.30 до 21.10, 
интервал - 1 час 40 минут (Авто-
парк № 3);

5) «75д»: 14 мкр - дачи «Оп-
тимист» сектор Е (Майкудук - 
Павлодарская трасса), с 08.05 до 
20.05, интервал - 1 час (Автопарк 
№ 3);

6) «76д»: 14 мкр - дачи «Жем-
чужина» (Майкудук - Павлодар-
ская трасса), с 07.35 до 20.15, 
интервал - 1 час 20 минут (Авто-
парк № 3)».

Важно отметить, что дачные 
маршруты, которые обслужи-
вает Автопарк № 3, начнут ра-
ботать с 16 апреля. Тогда как 
маршруты ТОО «Экспресс» 
приступят к работе с 15 апреля.

На дачных автобусах действу-
ют тарифы и льготы, действи-
тельные в общественном транс-
порте областного центра.

Пока только по выходным

Светлана СБРОДОВА

Когда лучше отключиться от отопления, решают сами жители 
областного центра. Такую возможность им предоставили местные 
власти, предварительно посовещавшись с услугодателем.

 СТР. 1

АКТУАЛЬНО

У всех своя выгода

Чтобы сдать спортивные 
нормативы, некоторым 
полицейским области 
всего-навсего надо 
было «заплатить» 
принимающим зачеты от 
30 до 50 тысяч тенге.

В ходе следствия, иницииро-
ванного областной антикорруп-
ционной службой, были добыты 
доказательства о систематиче-
ском получении взяток сотрудни-
ками областного управления 
специальной и мобилизационной 
подготовки департамента поли-
ции. Получали они их от сотруд-
ников ДП и его территориальных 
подразделений за положительную 
сдачу спортивных нормативов 
и зачетов за период 2021-2022 
годов. Взятка варьировалась от 

30 до 50 тысяч тенге с каждого.
Один сотрудник полиции из 

числа руководящего состава вы-
шеназванного управления с уче-
том активной роли, собранных 
доказательств и тяжести инкри-
минируемого преступления задер-
жан. Санкцией суда в отношении 
него применена мера пресечения в 
виде содержания под стражей.

В настоящее время проводится 
сбор доказательств в отношении 
остальных причастных сотрудни-
ков полиции. По их результатам, 
деяниям всех виновных лиц будет 
дана процессуальная оценка. Про-
должается досудебное расследова-
ние. Иные сведения согласно Уго-
ловно-процессуальному кодексу 
РК разглашению не подлежат.

Соб. инф.

САРЫАРҚА - АДАЛДЫҚ АЛАҢЫ

Вздох глубокий

Серия плоггингов «Это не наш 
мусор, но наш город» пройдет в 
областном центре. 

Организатором необычного меропри-
ятия выступило представительство РОО 
«Ассамблея жастары». 

Мероприятие по модному направлению в 
физкультуре - беги и собирай мусор - наме-
чено провести на Юго-Востоке Караганды 
в эту субботу, 16 апреля, в 11.00. Первый 
забег под #СПАСИПРИРОДУ состоится по 

маршруту: «Дом дружбы - сквер по ул. Са-
рыарка - Флагшток - сквер по ул. Сарыарка 
- Дом дружбы». 

Чтобы принять участие, необходимо за-
регистрироваться на сайте jastary.kz до 15 
апреля. После этого организаторы добавят 
участника плоггинга в чат, где объяснят все 
детали мероприятия.

В назначенное время участникам совету-
ют быть в спортивной форме, захватить с 
собой мешки для мусора и перчатки.

Соб. инф.

#СПАСИПРИРОДУ

«Ученые могут посещать 
любую государственную 
научную организацию или 
самостоятельный институт. 
Вместе с консультантом пи-
шут докторскую программу 
и представляют ее на кон-
курс. Если национальный 
ученый совет одобрит науч-
ную работу, то соискатель 
будет получать ежемесячную 

заработную плату не менее 
500 тысяч тенге в течение 
трех лет. Кроме того, в про-
екте могут принять участие 
и те, кто намерен заниматься 
наукой. Также смогут попро-
бовать свои силы отечествен-
ные ученые, проживающие 
за рубежом, защитившие ра-
боты после 2013 года. Если 
молодой человек живет в 

другой стране, то он также 
может приехать в Казахстан. 

Государство дает возмож-
ность и тем, кто окончил 
докторантуру, но не смог ее 
защитить по разным при-
чинам. Они должны подать 
заявку на этот грант и за-
щитить свою докторскую 
степень в течение 1 года. 
Конечная цель проекта «Жас 
ғалым» - привлечение в на-
учные организации ежегод-
но не менее тысячи человек, 
имеющих ученую степень», 
- отметили в Комитете науки 
МОН РК.

НОВОСТИ

Для молодых ученых
Более 1 тысячи грантов будет выделено 
государством в рамках проекта «Жас ғалым». 
Программа предназначена для выпускников 
грантовой докторантуры, защитивших научную 
степень. 

ЕЩЕ НЕ ГОТОВЫ 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ГОРЯЧИХ 
БАТАРЕЙ ПОЖИЛЫЕ ЛЮДИ 
И ТЕ, КТО ПРОЖИВАЕТ НА 
ПЕРВЫХ ЭТАЖАХ.
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Конечно, при реализации любой про-
граммы возникают сложности. Согласно 
предварительному анализу исполнения 
областной предвыборной программы пар-
тии «Amanat» на 2022 год от управления 
экономики, по отдельным проектам име-
ются риски неисполнения. В частности, 
по поддержке проектов в рамках Государ-
ственной программы «Дорожная карта 
бизнеса-2025». Остаются открытыми во-
просы по ремонту фасадов и кровель мно-
гоквартирных жилых домов; восстанов-
лению и замене лифтов; строительству 
биоэлектростанции в п. Кенгир г. Жез-
казгана; организации мусоросортировоч-
ной линии и комплекса; снижению эмис-
сии загрязняющих веществ в атмосферу; 
строительству спортивных объектов; соз-
данию пожарных постов. Предложена 
корректировка по пунктам реализации. 
Эффективная реализация этих проектов - 
одна из задач совместной работы депутат-
ского корпуса и государственных органов.

Ведется работа по актуализации проек-
тов в 2022 году. Особое внимание уделе-
но вопросам улучшения условий жизни 
граждан. Независимо от региона, геогра-
фии наших городов люди должны жить 
в комфортной среде, в благоустроенном 
жилье с отремонтированными, уютными 
дворами, удобными, функциональными 
общественными пространствами. 

Совместно с госорганами сосредото-
чимся на реализации целого комплекса 
мер по развитию жилищного строитель-
ства, коммуникаций и инфраструктуры, 
прежде всего систем водоснабжения, во-
доотведения, газификации населенных 
пунктов и транспортной доступности. 
Предстоит решить множество задач, что 
позволит не только улучшить жилищные 
условия граждан и повысить их мобиль-
ность, но и даст импульс экономическому 
развитию регионов. 

Индикаторы Дорожной карты предвы-
борной программы партии тесно взаимос-

вязаны с вопросами жизнедеятельности. 
Потому необходимость ее качественной 
реализации - всегда на повестке дня в 
деятельности госорганов. Предстоит 
еще много работы, важно сейчас сосре-
доточиться и приступить к реализации 
значимых проектов. Для этого нами на 
постоянной основе будет проводиться 
мониторинг реализации Дорожной карты 
с выездом в регионы, чтобы знать ситуа-
цию на местах. 

Депутаты областного маслихата дер-
жат на постоянном контроле реализацию 
индикаторов Дорожной карты согласно 
закреплению за проектами. Доверие граж-
дан - прежде всего ответственность. Поли-

тическая, моральная обязанность - сделать 
все для повышения качества жизни, консо-
лидации общества, устойчивого, поступа-
тельного развития региона и страны. 

Важнейший приоритет партии - это 
качественные, хорошо оплачиваемые ра-
бочие места, развитие экономики в инте-
ресах всего общества. Создание условий, 
при которых каждый трудоспособный 
человек во всех регионах страны мог бы 
найти применение своим знаниям и спо-
собностям. И именно реализация проек-
тов в рамках исполнения Дорожной карты 
даст нужный толчок для создания новых 
рабочих мест. 

В областном маслихате действует пять 
постоянных комиссий. Представлены 4 
политические партии. На расширенных 
заседаниях комиссий неоднократно под-
нимались вопросы предоставления со-
циальной поддержки малообеспеченным 
семьям, семьям, находящимся в трудной 
жизненной ситуации; поддержки участия 
детей в спортивных или культурных со-
ревнованиях; обеспечения комплексной 
безопасности детей в школе, на улице, на 
отдыхе, в информационном пространстве 
и др. 

Значительное число наказов от наших 
избирателей связано с вопросами эколо-
гии. Поэтому в Дорожной карте выделе-

но экологическое благополучие отдель-
ной, ключевой задачей. Нам предстоит 
радикально решить проблемы вредных 
выбросов в атмосферу, чистой воды, от-
ходов и свалок. Сделать это необходимо 
максимально быстро. Партия предлагает 
комплекс мер, который позволит уже в 
ближайшие годы существенным обра-
зом улучшить экологическую ситуацию в 
стране. Актуально создание системы эко-
логического мониторинга. Каждый граж-
данин вправе иметь доступ к достоверной 
и актуальной экологической информации. 

Одними из индикаторов Дорожной 
карты являются развитие АПК, создание 
комфортных условий для жизни людей 
на селе, формирование здесь современ-
ной социальной инфраструктуры. Важна 
поддержка как крупных агропроизводств, 
так и крестьянско-фермерских хозяйств. 
Поддержка МСБ по вопросам обеспе-
чения льготного кредитования; помощь 
фермерам; обеспечение эффективного 
контроля за использованием земель сель-
скохозяйственного назначения и др. - все 
эти вопросы на постоянном контроле про-
фильных комиссий областного маслихата. 

Все рассматриваемые задачи в маслиха-
те созвучны с основными направлениями 
Дорожной карты предвыборной програм-
мы партии «Amanat». 

Приложим все усилия для того, чтобы 
решить актуальные социально-экономи-
ческие вопросы в регионах. Это новый 
формат совместной работы депутатов 
областного маслихата и госорганов в рам-
ках реализации Дорожной карты. Ход ее 
исполнения будет ежемесячно рассматри-
ваться на наших совещаниях. 

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Исполнение Дорожной карты предвыборной программы 
партии «Amanat» - на постоянном контроле депутатов
Серик УТЕШОВ,
секретарь Карагандинского областного маслихата

Реализация Дорожной карты предвыборной программы партии 
«Amanat» является одним из важных стратегических направлений 
в деятельности государственных органов. И проведение 
многоступенчатого контроля за ходом ее исполнения - актуальный 
вопрос. В целях эффективной реализации предвыборной программы 
разработаны и утверждены дорожные карты Карагандинской области, 
в которые вошли 132 мероприятия по 7 направлениям. Для обеспечения 
системного контроля в каждом регионе, городе и районе установлены 
конкретные целевые индикаторы и сроки, а также определены 
ответственные исполнители. В области до 2025 года предусмотрено 
выполнение более 1800 показателей и свыше шести тысяч мероприятий. 

Наталья ФОМИНА

Чем заняты молодые люди 
из категории NEET, почему 
некоторые ребята не хотят 
ни работать, ни учиться? 
Эти и другие проблемные 
вопросы были подняты 
на публичных слушаниях 
по вопросам реализации 
молодежной политики, 
организованных 
по инициативе 
Карагандинского 
областного маслихата. 

Спрос и предложение
В этом году подобные слуша-

ния прошли впервые. Тема была 
выбрана очень значимая - заня-
тость молодежи. Если опираться 
на официальную статистику, то в 
этом вопросе отслеживаются, ко-
нечно, позитивные сдвиги. Этому 
способствуют различные госу-
дарственные программы. Однако 
депутаты считают необходимым 
признать, что работы в этом на-
правлении еще много.

Одной из основных причин 
безработицы среди молодежи, 
по мнению участников, является 
дисбаланс между спросом и пред-
ложением на рынке труда. Депута-
ты уверены, что молодым людям 
необходимо помогать изначально 
выбрать правильную специаль-
ность - от этого зависит многое. 
По мнению отечественных и за-
рубежных экспертов, сокраще-
ние безработицы обеспечит при-
рост мирового валового продукта 
вдвое.

- Удельный вес молодежи по 
Казахстану составляет 25%. Пре-
зидент дал поручение исполни-
тельным органам власти заняться 
конкретной работой с необустро-
енными молодыми людьми в го-
родах и селах. Государство реали-
зует ряд важных проектов в сфере 
занятости, образования и обуче-
ния. Однако, как показывают ре-
зультаты социальных опросов, 
большинство юношей и девушек 
просто-напросто о них не знают. 
Эту ситуацию надо менять, - счи-
тает председатель постоянной ко-
миссии по социально-культурно-
му развитию и социальной защите 
населения, депутат областного 
маслихата Кадиша Оспанова.

Она отметила, что не только в 
нашей области, но и в целом по 
республике главной проблемой в 
молодежной среде являются тру-
доустройство и высокий уровень 
NEET-молодежи. Речь идет об 
экономически неактивных людях, 
которые не работают, не учатся, 
не проходят профессиональную 
практику или переподготовку. Од-
ним словом, ничем не занимаются. 

- Статистика показала, что 
по итогам последнего кварта-
ла прошлого года в области доля 
NEET-молодежи составила 10,5%. 
А это на полпроцента больше, чем 
в 2020-м. По республике же этот 
уровень находится на отметке 
6,9%, - продолжила К. Оспанова.

Руководитель областного 
управления по вопросам моло-
дежной политики Биржан Алим-
жанов отметил, что наш регион 
по данному показателю уже на 
протяжении нескольких послед-
них лет находится в числе анти-
лидеров рейтинга. 

- Уровень доли NEET - это се-
рьезный отрицательный показа-
тель, который требует отдельного 
подхода и постоянного внимания. 
Так как именно данная категория 
молодых людей является наибо-
лее уязвимой частью общества и 
подвержена различным радикаль-
ным настроениям. Те события, 
что произошли в нашей стране в 
январе, а также в Сатпаеве в 2020 
году, подтверждают это суждение, 
- подчеркнул Б. Алимжанов.

Идти в Сеть
Руководитель управления со-

общил, что в целях стабилизации 
ситуации с «юной» безработицей 
и долей NEET-молодежи по обла-
сти проводится системная работа. 
Реализуются такие госпрограммы, 
как «Еңбек», «Молодежная прак-
тика», «Первое рабочее место», «С 

дипломом - в село» и «Жасыл ел». 
Здесь он согласился с депутатом 

К. Оспановой в том, что необходи-
мо повышать уровень информиро-
ванности молодежи о существую-
щих мерах господдержки. Знания 
молодежи о вышеперечисленных 
проектах достаточно поверхност-
ны. Однако работа в этом направ-
лении ведется. Первым делом, 
конечно же, посредством социаль-
ных сетей, так как на сегодняшний 
день это самый популярный среди 
нового поколения источник ин-
формации.

- Кроме того, на сегодняшний 
день разработана концепция ор-
ганизации работы с неорганизо-
ванной молодежью по трудоу-
стройству и занятости. В первую 
очередь планируется актуализи-
ровать персонализированный спи-
сок неорганизованных молодых 
людей, сформированный в разре-
зе городов и районов. Организо-
вать адресную работу в формате 
групповых или индивидуальных 
консультаций с применением «па-
кетных решений» проблем и при-
влечением признанных автори-
тетов каждой среды. Отмечу, что 
такая персонализированная база 
данных уже создана. В нее пофа-
мильно и адресно внесено свыше 
12,5 тысячи человек, - продолжил 
Б. Алимжанов.

Среди наиболее актуальных 
вопросов в молодежной сфере, 
которым необходимо уделить вни-
мание в нынешнем году в первую 

очередь, он называет обеспечение 
жильем. Это запуск ипотечной 
программы для молодых специа-
листов «Қарағанды жастары», ре-
ализация комплексного плана по 
выделению жилья для детей-сирот 
и ввод студенческого общежития 
Медицинского университета Ка-
раганды. 

Для обеспечения занятости и 
трудоустройства необходимы и 
курсы по формированию про-
фессиональных навыков среди 
молодежи, а также поддержка мо-
лодежного предпринимательства 
с увеличением суммы гранта до 
двух миллионов тенге. Напомним, 
что сейчас выделяются гранты 
максимум по 1 миллиону тенге. 
Однако с таким увеличением со-
гласились не все присутствующие 
на слушаниях участники. Пред-
ставители из числа молодежи оз-
вучили сумму в десять миллионов 
тенге. Именно ее, по их мнению, 
может быть достаточно для от-
крытия собственного дела. А вот 
на миллион-два начать бизнес 
фактически нереально, считают 
молодые люди.

Кроме того, предложили со-
здать в получении грантов более 
конкурентную среду. Это, по мне-
нию некоторых присутствующих, 
помогло бы рождению новых, 
более креативных и интересных 
бизнес-идей. Так могло бы поя-
виться больше предприятий, ко-
торые смогут приносить пользу 
экономике области. Некоторые же 

в свою очередь предлагали выде-
лять гранты не на бизнес, а на об-
учение. Ведь во многих отраслях 
попросту не хватает рабочих рук. 
Предприятия не могут найти себе 
специалистов.

Наш «зеленый» пояс
Биржан Алимжанов среди про-

чего считает необходимым уси-
лить и военно-патриотическую 
работу, вовлекать молодежь в 
волонтерскую деятельность, ох-
ватить ее молодежными социаль-
ными услугами и экологическими 
проектами. Необходимо также 
развивать и кадровый потенциал 
молодежных ресурсных центров. 
Ведь в некоторых районах элемен-
тарно не хватает в штате юристов 
и психологов. 

Говорили и о трудовых отрядах 
«Жасыл ел». Руководитель его 
областного филиала, председа-
тель ОО «JARQYN BOLASHAQ» 
Султан Шаймаганбет считает, что 
детей необходимо привлекать не 
только к работе, но и к реализации 
экологических проектов.

- У общественности возника-
ют вопросы в наш адрес: «Жасыл 
ел» работает с 2005 года, а где по-
саженные деревья? Хотелось бы 
сказать, что этот проект реализу-
ется на бюджетные деньги в лет-
нее время. Все знают, что посадка 
деревьев производится ранней 
весной или осенью. Летом это де-
лать неэффективно. Поэтому дети 
фактически занимаются тем, что, 
грубо говоря, собирают на улице 
мусор. А смысл «Жасыл ел» теря-
ется, - объяснил С. Шаймаганбет. 
- Прошу рассмотреть возможность 
организации совместно с нашими 
бойцами таких проектов, как «Зе-
леный пояс Астаны». Сделать то 
же самое и у нас в области. Выде-
лить какой-то парк или аллею для 
посадки и ухода за растениями.

Сделать доступным
Поднимали на общественных 

слушаниях и вопрос о доступ-
ности образования в финансо-
вом плане. На сегодняшний день 
оплатить обучение в вузе могут не 
все - очень дорого. В итоге дети 
зачастую поступают не на ту про-
фессию, которую хотят, а на ту, 
что по карману. А потом не могут 
реализовать себя в жизни и попа-
дают в ту самую NEET-категорию 
молодых людей. Сюда же можно 
отнести и вопрос поступления на 
государственную службу в право-
охранительные органы, по линии 
МВД например. Многие не могут 
пройти гостесты. Если ребенок 
окончил 11 классов и отслужил в 
армии, то уже на основании этого 
он может прийти на госслужбу. Но 
вопросы в государственном те-
сте зачастую оказываются им не 
по зубам, так как ориентированы 
на знание законодательства и со-
ставлены так, что ответить на них 
могут только люди с юридическим 
образованием. В связи с этим по-
ступило предложение облегчить 
тесты. Ведь при поступлении на 

госслужбу в любом случае пред-
усмотрена трехмесячная подго-
товка кадров, и безграмотным 
остаться невозможно.

Справедливости ради было отме-
чено и наличие множества бесплат-
ных курсов. Они весьма популярны, 
и многие ребята с удовольствием их 
проходят. Однако работать некото-
рые потом не хотят. В связи с этим 
на слушаниях прозвучало предло-
жение о введении отработки. Ребя-
та будут четко знать, что, окончив 
курсы, они должны отработать ми-
нимум 3-6 месяцев по тому направ-
лению, на которое обучались. Тогда 
на такие курсы придет целенаправ-
ленная аудитория. 

Не забыли, конечно, и о том, что 
крайне важно работать с истока-
ми - это семья и школа. В школах 
нужно активизировать работу пси-
хологов, проводить комплексную 
профориентационную работу с 
приглашением разных спикеров. 
Привлечь предпринимателей, что-
бы могли выступать менторами. 
Приглашать их к себе на экскур-
сии, чтобы ребенок мог увидеть 
весь процесс работы изнутри и 
еще больше убедиться в правиль-
ности или неправильности выбора 
своей будущей профессии. Шла 
речь и о поднятии имиджа рабо-
чих профессий - сварщика, сто-
ляра и других.

Профицит вакансий
Присутствовавшие на встре-

че представители автобусного и 
шинного заводов, которые рас-
положены на промбазе РТИ в 
Сарани, говорили о том, что ис-
пытывают нехватку кадров. В на-
стоящий момент на предприятиях 
сотни вакантных мест. Они готовы 
рассмотреть все кандидатуры на 
базе 11 классов и обучить их не-
посредственно на предприятии - в 
корпоративном университете. Так, 
например, заместитель директо-
ра ТОО «Kama Tyres KZ» на базе 
многопрофильных предприятий 
ПАО «Татнефть» Виталий Дедов 
пообещал, что со своей стороны 
они предоставят оплачиваемую 
практику, развозку, питание. Сред-
няя зарплата на данных производ-
ствах - от 190 до 230 тысяч тенге 
в месяц.

Из этого следует, что работа 
для молодежи в области есть, так 
как кадровый голод испытывают 
и строительство, и здравоохра-
нение, и многие другие отрасли. 
Возникает некий парадокс: бизнес 
не может найти рабочие руки, а 
образовательные учреждения не 
могут трудоустроить своих вы-
пускников.

Все озвученное в ходе слушаний 
не останется без внимания. Депу-
таты областного маслихата возь-
мут все рекомендации в работу. 

Кроме того, в рамках работы пу-
бличных слушаний был проведен 
прием граждан. Каждый желаю-
щий мог получить консультацию 
специалистов Карагандинского 
центра занятости населения, мо-
лодежных ресурсных центров об-
ласти и КОФ партии «Amanat». 

Пусть меня научат
Народные избранники обеспокоены безработной молодежью

- ВАЖНЕЙШИЙ ПРИОРИТЕТ 
ПАРТИИ - ЭТО КАЧЕСТВЕННЫЕ, 
ХОРОШО ОПЛАЧИВАЕМЫЕ 
РАБОЧИЕ МЕСТА, РАЗВИТИЕ 
ЭКОНОМИКИ В ИНТЕРЕСАХ 
ВСЕГО ОБЩЕСТВА.

Коллаж Натальи Романовской
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В Казахстане с семейством таких диа-
гнозов, как детский аутизм, атипичный 
аутизм, синдром Аспергера, синдром Кан-
нера, гиперактивное расстройство с ум-
ственной отсталостью и стереотипными 
действиями, состоит на динамическом на-
блюдении 4885 детей. В Карагандинской 
области насчитывается 14 091 ребенок с 

особыми образовательными потребностя-
ми, из них 512 детей - с расстройствами 
аутистического спектра. Ежегодно на-
блюдается тенденция к росту выявления 
данных патологий, которую медики свя-
зывают с активным обучением психиа-
тров, врачей общей практики, психологов 
первичной медико-санитарной помощи 

по вопросам ранней диагностики, а также 
внедрением диагностических инструмен-
тов на региональном уровне.

Так, для раннего выявления РАС у де-
тей планируется внедрение модифициро-

ванного скринингового теста на аутизм 
для детей, результаты которого указыва-
ют только на необходимость обследовать 
ребенка у профильных специалистов при 
наличии риска аутизма. Диагностировать 
аутизм может только психиатр. Необхо-
димо будет ответить на вопросы типа: 
«Если вы указываете пальцем на что-то в 
другом конце комнаты, ребенок смотрит 
на это?», «Ваш ребенок играет в вообра-
жаемые или сюжетно-ролевые игры?», 
«Интересуется ли он другими детьми?» 
и т.д. На сегодня для этого внесены пред-
ложения в Стандарт организации оказа-
ния педиатрической помощи в Республи-
ке Казахстан.

Кроме того, с целью качественной диа-
гностики РАС в 2021 году в Карагандин-
ской области были закуплены диагности-
ческие инструменты ADOS-2, ADI-R. Это 
шкала обследования при аутизме, кото-
рая является международным «золотым 
стандартом» тестовой диагностики рас-
стройств аутистического спектра. На се-
годняшний день методика применяется по 
всему миру. Это тест, позволяющий оце-
нить особенности общения, социального 
взаимодействия и игры ребенка. Его суть 
заключается в наблюдении за поведением 
ребенка в последовательно предлагаю-
щихся играх, заданиях, беседе с помощью 
специального набора игрушек. Социаль-
ное поведение ребенка - мимика, слова, 
просьбы и т.д. - подробно фиксируются и 
оцениваются. Применяют ее специалисты 
психолого-медико-педагогической кон-
сультации.

В регионе работают пять отделений 
ПМПК, идет работа над открытием ше-
стой в Шахтинске, которая будет обслу-
живать также Абайский район, Сарань, 
Шахан и прилегающие поселки. В сле-
дующем году отдельную консультацию 
планируют открыть в Майкудуке. В них 
создана безбарьерная среда: оборудованы 
пандусы, нет порогов, широкие проходы 
и коридор, поручни, тактильные дорожки. 
Штат укомплектован специалистами, есть 
необходимое оборудование и диагности-
ческие методики в кабинетах раннего, до-
школьного и школьного возраста. 

Помимо этого, в области открыто отде-
ление медико-социальной реабилитации 
для детей в Центре психического здо-
ровья (бывшем психоневрологическом 
диспансере) на 20 посещений в смену, а 
также 5 мест для круглосуточного пребы-
вания.

На стационарном уровне изменили ре-
жим частичной госпитализации и нахож-
дения пациентов в ночное или дневное 
время в зависимости от проявлений за-
болевания, что дает возможность детям с 
диагнозом РАС не пребывать в стациона-
ре круглосуточно.

В управлении образования рассказали, 
что в области ежегодно объявляется госу-
дарственный социальный заказ на обуче-
ние педагогов работе с детьми с аутизмом. 
В прошлом году такую квалификацию по-
лучили 207 учителей общеобразователь-
ных школ и детских садов, а также спецор-
ганизаций - ПМПК, кабинетов коррекции, 
реабилитационных центров, спецшкол 
и спецсадов. Это нужно для того, чтобы 
они могли использовать зарекомендовав-
шую себя методику прикладного поведен-
ческого анализа, которая применяется к 
любым детям с нарушением поведения. 
В этом году планируется обучить еще 607 
учителей. Всего же по области более 7 ты-
сяч педагогов уже владеют различными 
методиками работы с такими детьми.

Проводится также работа по внедре-
нию программы обучения родителей 
(CST-Caregiver Skills Training) по уходу 
за детьми с особенностями развития, ко-
торая поможет научить ребенка адаптив-
ным навыкам и участию в жизни семьи 
в целом. 

Готовить высокопрофессиональные ка-
дры для внедрения инклюзии в областном 
центре помогут и общественники. В этом 
году при поддержке акима области со-
вместно с корпоративным фондом «Асыл 
Мирас» в Караганде откроется Центр по 
поддержке детей с аутизмом, где смогут 
проходить реабилитацию около 100 де-
тей в год. Помимо этого, в центре будут 
обучаться и педагоги, и родители особен-
ных детей. Сейчас готовится помещение, 
к 1 сентября планируют открыться. 

Особенный подход
Светлана АНАТОЛЬЕВА

 Обследование детей на раннее выявление аутизма планируется внедрить в поликлиниках по всей стране. Так, 
для постановки первичного диагноза расстройства аутистического спектра (РАС) на уровне кабинета развития 
ребенка с помощью педиатров планируется проведение малышам от 16 до 30 месяцев модифицированного 
скринингового теста. Список из 20 контрольных вопросов, на которые отвечают родители, должен стать 
инструментом для оценки рисков данного заболевания.

ВСЕГО ПО ОБЛАСТИ БОЛЕЕ 
7 ТЫСЯЧ ПЕДАГОГОВ УЖЕ 
ВЛАДЕЮТ РАЗЛИЧНЫМИ 
МЕТОДИКАМИ РАБОТЫ 
С ТАКИМИ ДЕТЬМИ.

Почему в области наблюдается дефицит препаратов 
для щитовидной железы и как в этой ситуации поступать 
тем, кому он необходим, мы поинтересовались в депар-
таменте медицинского и фармацевтического контроля 
МЗ РК по Карагандинской области. В ведомстве сооб-
щили, что аптеки и аптечные склады являются субъек-
тами частного бизнеса. Закуп лекарств производится на 
собственные финансовые средства, ассортимент и объем 
лекарственных средств также определяются руководите-
лями аптечных организаций самостоятельно. Информа-
цию о наличии можно узнать в справочных службах или 
мобильных приложениях. Департамент напоминает, что 
лекарственные средства необходимо применять по на-
значению врача. Фармацевты в свою очередь должны со-
блюдать правила реализации лекарственных средств по 
рецептам и не превышать предельные цены на лекарства. 

 Пациенты, состоящие на диспансерном учете, обе-
спечиваются в рамках гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи и обязательного соци-
ального медицинского страхования в поликлиниках 
по месту жительства. Сведениями о наличии тех или 
иных препаратов по бесплатному амбулаторному отпу-
ску располагает управление здравоохранения.

По состоянию на 11 апреля в аптеках имеются незна-
чительные запасы лекарственных средств Эутирокс и 
L-Тироксин по следующим адресам:

- ИП Кулдошина, г. Жезказган: ЛС Эутирокс 150 мкг 
- 30 уп.; 75 мкг - 30 уп.; 25 мкг - 20 уп; 125 мкг - 5 уп.; 
L-Тироксин 50 мкг, срок до 07.2022 г., - 6 уп.; 

- ТОО «Еврофарма», г. Караганда: ЛС Эутирокс 100 
мкг - 11 уп.; 75 мкг - 1 уп.; 50 мкг - 5 уп.; 125 мкг - 2 уп.; 

- ТОО «Еврофарма», г. Каркаралинск: ЛС Эутирокс 

100 мкг - 3 уп.; 75 мкг - 3 уп.; 50 мкг - 3 уп.; 125 мкг - 1 
уп.; 

- ТОО «Еврофарма», г. Жезказган: ЛС Эутирокс 100 
мкг - 1 уп.; 150 мкг - 1 уп.; 125 мкг - 2 уп.; 

- ИП Неумывакина, г. Караганда: ЛС Эутирокс 100 
мкг - 85 уп.; 150 мкг - 45 уп.; 25 мкг - 44 уп.; 125 мкг - 1 
уп.; 50 мкг - 4 уп.; 75 мкг - 5 уп.; L-Тироксин 50 мкг, 
срок до 07.2022 г., - 225 уп.; L-Тироксин 100 мкг - 47 
уп.; 

- Аптека ТОО КФК «Медсервис плюс г. Караганда»: 
разные дозировки ЛС Эутирокса по 10 уп.; L-Тирок-
син 50 мкг, срок до 07.2022 г., - около 260 уп.; 

- ТОО «Медея», г. Караганда: ЛС Эутирокс 100 мкг 
- 38 уп.; 125 мкг - 49 уп.; 150 мкг - 59 уп.; 25 мкг - 
40 уп.; 75 мкг - 55 уп; L-Тироксин 50 мкг, срок до 
07.2022 г., - 9 уп. 

 По данным департамента, 11 апреля 2022 года на 
аптечные склады поступило ЛС Эутирокс 100 мкг - 
около 2600 уп.; 150 мкг - около 400 уп. В ближайшее 
время ожидается поставка ЛС Эутирокс в небольшом 
количестве, около 480 уп., а также ЛС L-Тироксин - к 
началу мая 2022 года. 

 Департаментом дополнительно проведена разъяс-
нительная работа с аптеками касательно строгого со-
блюдения рецептурного отпуска. Кроме того, пациен-
ты, состоящие на Д-учете, обеспечиваются в рамках 
ГОБМП в поликлиниках по месту жительства. Обзвон 
нескольких аптек при поликлиниках показал, что в 
данное время препараты для лечения щитовидной же-
лезы отсутствуют. Пациентов просят узнавать о нали-
чии на следующей неделе. 

В этом месяце фермеры за-
ключают договоры по зерновым 
и масличным культурам. С сере-
дины мая до середины августа 
начнется период страхования от 
засухи. 

«По продуктам предусмотре-
на государственная поддержка в 
виде субсидирования страховых 
премий - полис удешевляется 
для сельхозтоваропроизводите-
лей на 50%. По итогам двух лет 
страхования посевов от засухи 
аграриям было выплачено свы-
ше 1 млрд тенге, при этом сумма 
внесенной аграриями страховой 
премии составила 241,5 млн 
тенге, еще 241,5 млн внесены в 
качестве государственных суб-
сидий», - сообщается на офици-
альном сайте Минсельхоза. 

Что же касается страхования 
пастбищ, то это новшество. Про-
грамма включает в себя участки 
с однолетними и многолетними 
травами. Поля будут мониторить 
при помощи дистанционного 
зондирования земли, которое 
фиксирует относительное коли-
чество воды в растениях и обе-
спечивает показания индекса де-
фицита биомассы. Здесь также 
предусмотрено субсидирование 
премий в размере 50%.

«Все процедуры, начиная от 

заключения договора и закан-
чивая страховыми выплатами, 
производятся на электронной 
платформе. Автоматизация про-
цессов позволяет исключить 
влияние человеческого фактора 
и обеспечивает их прозрачность. 
В системе работают компании, 
имеющие лицензию Агентства 
Республики Казахстан по регу-
лированию и развитию финан-

совых рынков. Также для работы 
привлечены три международные 
компании с рейтингом «А» на 
мировом рынке, которые пере-
страховывают риски, взятые на 
себя отечественными компани-
ями. Это позволит обеспечить 
гарантированные выплаты ком-
паниям, застраховавшим свои 
активы». - отмечает пресс-служ-
ба ведомства.

Дежурный ЦОН
Ввиду улучшения эпидемиологической 
ситуации в стране Государственная 
корпорация «Правительство для 
граждан» решила возобновить работу 
дежурных ЦОНов.

Из-за пандемии и карантинных ограничений все 
центры обслуживания населения страны были вы-
нуждены перейти с шестидневной рабочей недели 
на пятидневку. На два часа сократился и их рабо-
чий день. Однако сейчас, когда коронавирус сдал 
позиции, все постепенно возвращается на свои 
места. Так, в каждом областном центре одно из от-
делений будет работать с 9.00 до 20.00. В нашем 
регионе это ЦОН, расположенный по адресу: г. Ка-
раганда, ул. Ержанова, 47/3.

Все остальные центры обслуживания населения 

продолжат работу по стандартному графику: с по-
недельника по пятницу с 9.00 до 18.00. Суббота и 
воскресенье - выходные дни.

Где найти лекарство?
Светлана СВИЧ

Читатели «Индустриальной Караганды» обратились в 
редакцию с жалобой на то, что в аптеках региона исчез 
препарат для больных с проблемами щитовидной 
железы L-Тироксин. Это лекарство выписывается 
эндокринологом пациентам, находящимся на 
диспансерном учете. И принимать его они должны 
ежедневно до конца жизни, причем в разных дозировках. На текущей неделе выяснилось, что 
препарат в аптеках практически отсутствует. Правда, в некоторых фармацевтических точках 
имеются аналоги L-Тироксина - Эутирокс и Левотирон, но, по словам самих пациентов, они им не 
подходят и эффекта от лечения не дают.

Предупредить риски

НОВОСТИ

Самал АХМЕТОВА

Аграрии Карагандинской области смогут застраховать 
пастбища, а также посевы зерновых и масличных 
культур. Наряду с нашим регионом страхование 
доступно также для сельхозтоваропроизводителей 
еще пяти областей.

ПОЛЯ БУДУТ МОНИТОРИТЬ ПРИ ПОМОЩИ 
ДИСТАНЦИОННОГО ЗОНДИРОВАНИЯ ЗЕМЛИ.

ПО СОСТОЯНИЮ НА 11 АПРЕЛЯ В 
АПТЕКАХ ИМЕЮТСЯ НЕЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ 
ЗАПАСЫ ЛЕКАРСТВЕННЫХ СРЕДСТВ 
ЭУТИРОКС И L-ТИРОКСИН ПО 
СЛЕДУЮЩИМ АДРЕСАМ.
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 В День науки в новом Дворце 
школьников управление обра-
зования и Региональный науч-
но-практический центр дополни-
тельного образования «Сарыарқа 
дарыны» чествовали победителей 
интеллектуального состязания, а 
также призеров международных 
олимпиад и их наставников. Во-
семь воспитанников карагандин-
ских школ для одаренных детей 
в течение учебного года показали 
высокие результаты. Так, ученик 
«Білім инновация лицея № 1» Ма-
дияр Касымали стал обладателем 
серебряных медалей Междуна-
родной Менделеевской олимпиа-
ды и Международной олимпиады 
по химии (IchO). Ученики этого 
же лицея Мақсат Сəкенұлы, Дар-
хан Тілеужан и Бахтияр Орынбай 
завоевали бронзу XIII Евразий-
ской олимпиады по информатике 
и ХVIIІ Международной Жауты-
ковской олимпиады. Их «коллега» 
Диас Серкибаев привез бронзо-
вую медаль ХVIIІ Международ-
ной Жаутыковской олимпиады по 
физике. Воспитанник школы им. 
Н. Нурмакова Бексұлтан Шəріп 
завоевал бронзовые медали Меж-
дународной олимпиады по физике 

им. Аль-Фергани и ХVIIІ Между-
народной Жаутыковской олимпиа-
ды. 

 Ученик 11 класса БИЛ № 1 Аса-
нали Салем стал золотым медали-
стом областного этапа олимпиа-
ды по химии. Несмотря на юный 
возраст, за плечами у молодого 
человека уже большой опыт побед 
в интеллектуальных состязани-
ях - он участвует в них ежегодно, 
начиная с седьмого класса. По-
следние три года становится абсо-
лютным победителем в регионе и 
ездит защищать честь области на 
республиканском уровне. В про-
шлом году, завоевав «золото» ка-
захстанской олимпиады, Асанали 
был зачислен в сборную страны 
и отправился попробовать свои 
силы на Менделеевской олимпиа-
де в МГУ, откуда вернулся с брон-
зовой медалью. С начала учебного 
года карагандинский вундеркинд 
уже подал документы на посту-
пление в два университета Кореи 
и Назарбаев Университет. 

 Отличные результаты показал 
и ученик 10 класса специализиро-
ванной школы им. Нурмакова Ра-
мазан Пердебай. На олимпиады он 
ездит с шестого класса и только за 

последние годы стал обладателем 
бронзовых медалей Европейской 
юниорской олимпиады по ин-
форматике, серебряных медалей 
XXVIII Международной олимпиа-
ды «Туймаада», XIII Евразийской 
олимпиады по информатике и не-
скольких медалей Международ-
ной Жаутыковской олимпиады. 
Будущий компьютерный гений 
планирует связать свою жизнь с 
IT-сферой. 

 - Неделю проходила республи-
канская предметная олимпиада, 
в ней принимали участие более 
900 детей со всей области, из ко-
торых 366 ребят заняли призовые 
места, - рассказал руководитель 
регионального научно-практиче-
ского центра «Сарыарқа дарыны» 
Ердос Куанышбаев. - Победители, 
завоевавшие золотые медали, а 
это 92 человека, будут состязать-
ся в знаниях на республиканском 
этапе олимпиады, который прой-
дет в онлайн-режиме. Нужно было 
показать свой уровень по 16 об-
щеобразовательным предметам 
естественно-математического и 
общественно-гуманитарного на-
правлений. Наилучшие результа-
ты ребята продемонстрировали по 

химии, биологии, информатике, 
языкам и истории Казахстана. 

 Вручая заслуженные награды и 
сертификаты школьникам и их пе-
дагогам, заместитель акима обла-
сти Ербол Аликулов отметил, что 
карагандинская школа педагогов 
всегда славилась своим професси-
онализмом, а ученики занимали и 
будут занимать победные места в 
республиканских состязаниях. 

 А в фойе дворца в это время 
проходила выставка работ побе-
дителей международных и на-
циональных исследовательских 
проектов. Юных ученых интере-
совали самые разнообразные про-
блемы региона, решение которых 
они представляли в виде готовых к 
внедрению работ. Так, школьники 

озаботились влиянием сверхвысо-
кочастотных волн на репродуктив-
ное здоровье на примере крыс и 
выяснили, что облучение является 
одним из основных факторов, вли-
яющих на различные системы ор-
ганов и вызывающих негативные 
изменения. 

 Другая команда занималась 
оценкой заболевания населения 
Карагандинской области параз-
итами. Исследователи провели 
санитарно-паразитологические 
исследования грунтов почв пло-
щадок, расположенных в Майку-
дуке, Пришахтинске, на Юго-Вос-
токе и в центре, а также во дворах 
детских садов и многоэтажек, 
песочницах, подъездах к зданиям 
и на дворовых площадках. Они 

отобрали 130 проб и выявили не-
благополучные по эпидемиоло-
гическим показателям зоны. По 
результатам работы рост заболева-
емости паразитами наблюдается в 
Караганде, Темиртау, Шахтинске, 
Бухаржырауском и Актогайском 
районах. 

 Еще одни начинающие ученые 
представили проект теплицы на 
крыше школы. Цель разработ-
чиков - получение высококаче-
ственной продукции, которую 
можно использовать в школьной 
столовой, извлечение прибыли, 
обучение детей ботаническому 
делу, озеленение города и сокра-
щение школьных расходов на 
продукты. Выращивать прямо на 
крыше школьники собираются 
огурцы, помидоры, лук, укроп, 
капусту, петрушку, кабачки и даже 
картошку.

Юлия ПУЛИНА

По итогам первого 
квартала текущего года 
в Жезказгане отмечено 
снижение количества 
зарегистрированных 
уголовных преступлений 
на 40,6%. Существенный 
вклад в раскрытие 
привносит открытый 
недавно Центр 
оперативного 
управления, но в деле 
охраны общественного 
порядка полицейские 
надеются и на более 
тесное сотрудничество с 
общественностью.

На отчетной встрече с населе-
нием начальник УП Жезказгана 
Ерлан Есжанов рассказал, что 
количество зарегистрированных 
тяжких и особо тяжких престу-
плений уменьшилось на 75,8% 
(со 132 до 32). Гораздо меньше 
фиксируется преступлений с тяж-
кими телесными повреждения-
ми, в том числе со смертельным 
исходом, грабежами, кражами со 
взломом и мобильных телефонов, 
мошенничеством и интернет-мо-
шенничеством.

Несмотря на большую ин-
формационно-разъяснительную 
работу, которую проводят поли-
цейские, за 3 месяца текущего 
года зарегистрировано 27 фактов 
интернет-мошенничества, в про-
шлом году - 60. Сумма текущего 
ущерба от действий аферистов 
составила 14 млн тенге. 

- Личный состав полиции с по-
мощью волонтеров распростра-
няют буклеты адресно и онлайн, 
публикуют в соцсетях видеоро-
лики и подробную информацию, 
- сообщил Е. Есжанов. - Размеща-
ем листовки в общественных ме-
стах, автобусах, торговых точках, 
чтобы люди могли защититься от 
мошенников.

Тем не менее есть удручаю-
щие факты, когда граждане были 
ознакомлены лично с предупре-
ждающей информацией, знали о 
разных фактах мошенничества, 
имели разговор с участковым и 
все же попались на уловки пре-
ступников. 

К примеру, недавно на безра-
ботную женщину, инвалида ІІІ 
группы, был оформлен кредит на 
1,5 млн тенге, ежемесячная вы-
плата составляет более 150 тысяч 
тенге, которая ей не по силам. 

Есть и еще одна проблема - до-
вольно часто доверчивые жезказ-

ганцы по запросу мошенников 
отправляют через мессенджеры 
копии и фото своих удостовере-
ний личности, банковских карт 
и т.д., с помощью которых те 
опустошают их счета, оформля-
ют кредиты. Сложность интер-
нет-мошенничества заключается 
в том, что потенциальный пре-
ступник часто остается аноним-
ным.

- Мы постоянно говорим о том, 
что если вам звонят и представля-
ются сотрудником банка, значит 
это точно мошенники, - подчер-
кнул начальник управления поли-
ции. - В таком случае необходимо 
срочно сообщить в полицию либо 
на короткие номера банковских 
структур. Работники банка лич-
ные данные клиента - удостове-
рение, номер карты, 3-значный 
код - не спрашивают. 

Ерлан Есжанов также сообщил, 
что за три месяца 2022 года со-
трудниками полиции выявлено 
15 правонарушений, связанных 
с наркотическими средствами, в 
том числе 6 уголовных. Были изъ-
яты такие наркотики, как мариху-
ана и экстрагированный опий. На 
учете управления полиции в ка-
тегории наркоманов состоят 137 
человек, 17 из них - женщины.

Участники встречи также по-
лучили возможность адресовать 
свои вопросы, касающиеся ра-
боты полиции, напрямую главе 
ведомства. Горожан беспокоит 
наглость вандалов и хулиганов, 
которые наносят вред объектам 
благоустройства, малым архи-
тектурным формам, памятникам. 
Люди требуют штрафовать пред-
принимателей, которые захламля-

ют мусорные контейнеры и тер-
риторию вокруг, а также горожан, 
которые мусорят на улицах и во 
дворах.

Управление полиции отчиты-
вается о проделанной работе и 
может принимать жалобы и об-
ращения на страницах в соцсе-
тях. Есть фронт-офис, который 
открыт для граждан ежедневно в 
рабочее время. Участковые обяза-
ны встречаться с населением еже-
квартально, из-за пандемии эта 
работа была прервана, но на теку-
щий год график уже утвержден.

Жители одного из районов 
Жезказгана пожаловались, что 
редко видят своего участково-
го, а проблемы есть, и их нужно 
решать. После обращения они 
получили контакты первого заме-
стителя начальника УП, а также 
участковых, чтобы уже в ближай-
шее время провести совместное 
собрание. 

Также на встрече затронули 
проблему азартных игр, которая 
давно уже стала социальной на-
ряду с алкогольной и наркозави-
симостью. 

Отвечая на вопросы и обраще-
ния жителей Жезказгана, началь-
ник управления полиции отметил, 
что город достаточно большой, а 
сотрудников в полиции пока не 
хватает, поэтому в работе случа-
ются упущения.

- Полиция рассчитывает на 
помощь горожан, которые будут 
фиксировать на видео и фото 
правонарушения и присылать 
их в УВД, - сказал он. - Работа 
пресс-службы будет активизиро-
вана.

г. Жезказган

ШКОЛЫ БУДУЩЕГО

Сад на крыше
Юные дарования побеждают и делают открытия

Светлана СВИЧ

 Более 900 молодых интеллектуалов со всех концов региона собрались в областном центре, 
чтобы помериться знаниями и выявить сильнейших. В течение недели школьники выполняли 
сложные задания по 16 направлениям на областном этапе республиканской олимпиады по 
общеобразовательным предметам. 366 учащихся стали обладателями дипломов I, II и III 
степени.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Правонарушения 
и ответственность

В Жезказгане и Сатпаеве 
отметили 123-летие со дня 
рождения выдающегося 
ученого, геолога, 
основателя Академии 
наук КазССР Каныша 
Имантаевича Сатпаева. 
Именно благодаря 
его работе в степях 
Центрального Казахстана 
появились эти города. 
По доброй традиции 
праздничные мероприятия 
открыты торжественными 
митингами и возложением 
цветов к памятнику 
Канышу Имантаевичу. 

В Жезказгане десятки горожан 
разного возраста пришли к мо-
нументу ученому выразить свое 
уважение, отдать дань памяти 
великому человеку. В его адрес 
прозвучали слова благодарно-
сти, стихи и музыкальные ком-
позиции, артисты театра подго-
товили небольшую театральную 
постановку из жизни учено-
го-геолога. 

Праздничная обстановка царила 
и в горняцком Сатпаеве, специаль-
но для жителей и гостей города на 

площади у памятника академику 
была организована тематическая 
выставка фотографий, рассказы-
вающих о его жизни и трудовом 
пути.

Ну а коллектив и спортсмены 
Сатпаевской ДЮСШ по случаю 
дня рождения академика Каныша 
Имантаевича Сатпаева высадили 
саженцы сосен возле спортивного 

комплекса. Спортсмены обещают 
продолжить озеленение города в 
рамках акции, чтобы таким обра-
зом показать подрастающему по-
колению, как можно заботиться о 
родном городе, а также для хоро-
шего настроения земляков.

Соб. инф.
гг. Жезказган - Сатпаев

ДЕНЬ НАУКИ

С благодарностью и признанием

Самал АХМЕТОВА

Проблема трудоустройства 
людей с особыми 
потребностями остается 
самой насущной в 
обществе. Тем временем 
число получающих группу 
по инвалидности растет. 

Сердечно-сосудистые заболе-
вания, онкология и последствия 
травм являются самыми распро-
страненными среди жителей Ка-
рагандинской области, и по ним 
чаще всего устанавливают инва-
лидность. 

Количество человек, получа-
ющих категорию инвалидности, 
возросло, отмечает руководитель 
отдела МСЭ № 1 Мурабек Зей-
нилов. По его словам, в прошлом 
году впервые были признаны ин-
валидами с последствиями про-
изводственных травм 87 человек, 
когда в 2020-м их было 69. Чаще 
всего инвалидами становятся 
мужчины: так, например, из 87 
человек 80 - представители силь-
ного пола и лишь семь - женщины. 
В основном это трудоспособные 

граждане от 40 лет и старше, про-
живающие в городах. 

- Среди работников ТОО «Кор-
порация «Казахмыс» возросло 
число как впервые признанных 
инвалидами, так и тех, кому дали 
тяжелую 1-ю группу. В АО «Арсе-
лорМиттал Темиртау» также есть 
работники, получившие данную 
группу. Таким образом, отчетливо 
наблюдается отрицательная дина-
мика по промышленным предпри-
ятиям, - сообщил М. Зейнилов.

Одной из важных проблем явля-
ется профессиональная интегра-
ция в общество людей, ставших 
ограниченными в возможностях. 
Как напомнил собеседник «ИК», 
инвалидность не является препят-
ствием для работы, тем более об 
этом гласит Закон о социальной 
защите инвалидов. Однако тема 
трудоустройства по-прежнему 
остается одной из самых актуаль-
ных. В первую очередь возника-
ют психологические проблемы у 
самих людей, имеющих особые 
потребности. Изолированность от 
внешнего мира, неприспособлен-
ность порождают страх возмож-
ного трудоустройства. Особенные 

люди боятся потерпеть неудачу 
при выполнении обычной работы, 
предвзятого отношения руковод-
ства. Очень многих также трево-
жит, что после трудоустройства 
они смогут потерять группу инва-
лидности. 

- Многие руководители организа-
ций часто отказываются принимать 
на работу инвалидов. Они ссыла-
ются на отсутствие рекомендуе-
мых специальностей для граждан 
с особыми потребностями, лишние 
затраты, психологические особен-
ности инвалидов, необходимость 
проведения реабилитационного 
лечения. Кроме того, отказывая им 
в трудоустройстве, работодатели 
приводят в свою пользу довод об 
отсутствии специализированного 
оборудования для инвалидов, - от-
мечает Мурабек Зейнилов. 

До сих пор наше общество не 
научилось поддерживать граждан 
с ограниченными возможностями. 
А ведь именно работая и находясь 
среди здоровых людей, человек 
с особенностями перестает ощу-
щать свою неполноценность и, что 
немаловажно, имеет дополнитель-
ные материальные средства. 

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Помочь поверить в себя

 НАИЛУЧШИЕ РЕЗУЛЬТАТЫ РЕБЯТА 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ ПО ХИМИИ, БИОЛОГИИ, 
ИНФОРМАТИКЕ, ЯЗЫКАМ И ИСТОРИИ КАЗАХСТАНА.

Ко
лл

аж
 Ю

ри
я 
Би

лу
ш
ен

ко



6 № 40 (22878) 14 апреля 2022 года, четвергwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Известный казахстанский журналист, 
исследователь, писатель, этнограф, за-
служенный деятель Казахстана и лауреат 
Государственной премии РК ушел из жиз-
ни в 2009 году. Учитывая значимый вклад 
Акселеу Слановича в развитие культуры, 
имя его всегда на слуху. Но этот год осо-
бенный - 12 декабря ему исполнилось бы 
80 лет. А потому о нем говорят еще боль-
ше, и Областная универсальная научная 
библиотека им. Н.В. Гоголя, как и всегда, 
впереди планеты всей. 

- В рамках лишь одного мероприятия 
невозможно раскрыть его личность. В 
этой связи мы запустили долгосрочный 
проект - краеведческо-литературный ма-
рафон «Арқа даласы - Ақселеу əлемінде», 
посвященный его творческому насле-
дию. Начиная с марта, каждое 12-е число 
проводим для наших читателей прямые 
эфиры, виртуальные экскурсии, литера-
турные вечера, - объяснила руководитель 
отдела краеведческой литературы Санду-
гаш Телпекбаева. 

В прошлом месяце это был информаци-
онный час «Алаштың Ақселеуі». В апреле 
была организована открытая площадка 
«Қазына қалдырған қаламгер» с участием 
преподавателей школ и колледжей. Встре-
чу посвятили влиянию произведений 
писателя на воспитание подрастающего 
поколения. В качестве экспертов были 

приглашены преподаватель Карагандин-
ского колледжа искусств им. Таттимбета 
Жақсыкелді Кемалов, краевед, этнограф и 
ветеран журналистики Төрехан Майбас, 
проректор по социально-воспитатель-
ной работе Академии «Bolashaq» Райхан 
Исмаилова и корреспондент телеканала 
«Saryarqa» Əлі Тойжігітов. 

- Акселеу Сейдембек - нестандартный 
человек. На Востоке философия делится 
на две категории - европейскую, что озна-
чает «по ходу жизни», и, как ее называет 
наш народ, - «пəлсапа», то есть от Неба. 
Он выступал золотым мостом между Вос-
током и Европой. Не буду говорить, что он 
добился этого, но пытался стыковать их. 

При этом говорил, что нас объединят не 
язык и религия, а только менталитет каза-
ха, - объяснил суть идей писателя Төрехан 
Майбас.

По его словам, утверждение о том, что 
казахи - мусульмане, несколько ошибоч-
но. В традициях и обычаях народа все же 
больше от тенгрианства - представления 
тюркских народов о мироздании и жизни, 
существовавшего задолго до появления 
нынешнего традиционного верования. Но 
со временем, чтобы выжить, предки брали 
для себя наиболее подходящее из других 
религий - зороастризма, ислама и прочего. 

- Взять, к примеру, обычай многожен-
ства и амангерства. Наш народ следовал 
ему, чтобы не было вдов и сирот, а не 
потому, что так прописано в Коране. Тем 
самым в прежние времена спасались от 
разложения общества. Современная беда 
нашего народа заключается не в том, что 
мы не говорим на родном языке или на-
делены свободой вероисповедания. Мы 
отказались от своего прошлого, а Аксе-
леу Сейдембек своим словом возвращает 
нас к корням. В этом его главная заслуга. 
Про него говорят, что он был этногра-
фом, историком, филологом. Прежде все-
го он был казаховедом. И сегодня важно 
популяризировать его жизнеутверждаю-
щие философские произведения, - под-
черкнул он. 

Мы должны гордиться причаст-
ностью Жезказгана к космосу, счи-
тает Кенжал Балкенович, как можно 
чаще рассказывать о людях, которые 
вершили историю. Мечты о покоре-
нии неба, неизведанных далей рож-
дают творцов, гениев и героев. И кто 
знает, может среди пятиклассников, 
пришедших на выставку, есть те, кто 
полетит на другие планеты, а может, 
создаст суперсовременный отече-
ственный космический корабль.

В стенах историко-производствен-
ного музея Жезказгана специально 
для посетителей была представле-
на большая экспозиция, собранная 
благодаря замечательным людям, 
энтузиастам, известным ветеранам 
производства Виктору Лавецкому, 
Валерию Прокопьеву и Владимиру 
Сенину. Среди них марки, конверты с 
изображениями космонавтов - почет-
ных граждан Жезказгана, награды, 
документы, дарственные книги, при-
ветственные адреса от космонавтов с 
автографами и другие экспонаты.

И хотя школьники с трудом 
вспомнили имя первой женщи-
ны-космонавта, зато без запинки 
назвали имена казахстанских - Ток-
тара Аубакирова, Талгата Мусабае-
ва и Айдына Аимбетова. Мало кто 
знает, но ряд знаменитых советских 
космонавтов - это уроженцы Казах-
стана. Среди них - Владимир Ша-
талов из Петропавловска, летному 
делу он обучался в Караганде, куда 
в военные годы была эвакуирована 
Воронежская спецшкола ВВС.

Игорь Лончаков, родившийся в 
Балхаше, трижды побывал в космо-
се, в том числе летал на американ-
ском шаттле «Индевор» в рамках 
программы сборки МКС.

Самый опытный космонавт СССР 
- Владимир Джанибеков, уроженец 
Южно-Казахстанской области, со-
вершил наибольшее число космиче-

ских полетов (пять), причем все - в 
качестве командира корабля. Пока 
это непревзойденный мировой ре-
корд. 

Виктор Пацаев, родившийся в Ак-
тобе, - первый космонавт-астроном. 
Вместе с коллегами Георгием До-
бровольским и Владиславом Волко-
вым погиб недалеко от Жезказгана 
при разгерметизации спускаемого 
аппарата во время посадки «Сою-
за-11». На месте их гибели установ-
лен памятник. 

Ну а в целом 56 летчиков-кос-
монавтов удостоены звания «По-
четный гражданин Жезказгана»! 
История города прочно связана с их 
именами, подвигом, достижениями. 

- Первый полет человека в космос 
состоялся в 1961 году, а звания по-
четных граждан города космонав-
там начали присваивать с 1973-го, 
когда была образована Джезказган-
ская область, - сообщил Кенжал 
Балкенов. - Уверен, что эта добрая 
традиция продолжится с образова-
нием Улытауской области.

Выставку ему помогали провести 
почетные гости - ветераны произ-
водства Виктор Лавецкий и Влади-
мир Сенин.

Бывший заместитель генерально-
го директора по металлургии кор-
порации «Казахмыс» Виктор Ла-
вецкий работал и в горкоме партии. 
Более 15 лет он сотрудничал с ми-
нистерством общего машинострое-
ния СССР, в ведении которого была 
вся космическая отрасль. 

- Впервые я встречал космо-
навтов в 1974 году, когда призем-
лились Павел Попович и Юрий 
Артюхин, - рассказал он. - Первый 
полет, когда космонавты длитель-
ное время провели в космосе. На 
Землю они вернулись физически 
очень ослабленные и около неде-
ли жили в Жезказгане, в гостинице 

«Металлург», где их восстановле-
нием занимались московские вра-
чи, а наши городские помогали.

Как только космонавты почувство-
вали себя лучше, с удовольствием 
встречались с городским активом, 
приходили на встречи к школьни-
кам. Это было большое событие. В 
тот же год им присвоили звание по-
четных граждан Джезказгана.

В течение 15 лет джезказганцы, в 
том числе и сотрудники «Казмедь-
строя» (сегодня «Казахмыс»), ока-
зывали всевозможное содействие 
минобщемашу. 

Виктору Лавецкому довелось по-
работать и с Алексеем Леоновым, 
который первым вышел в открытый 
космос, первым из СССР летал с 
астронавтами США по программе 
«Союз-Аполлон». В свое время он 
возглавил группу, обеспечивавшую 
безопасную посадку космонавтов. 

Увлечение ветерана труда Вла-

димира Сенина космосом началось 
еще в детстве. Он учился в школе, 
когда по радио объявили о том, что 
советский летчик первым в истории 
полетел в космос. 

- Я горд тем, что наша страна 
играет важную роль в космонавти-
ке, нашими космонавтами, - отме-
тил Владимир Сенин. - Благодаря 
космической съемке мы вовремя 
узнали о том, что Аральское море 
может исчезнуть, сейчас Прави-
тельство делает все возможное для 
его восстановления. А сколько еще 
удивительных открытий было сде-
лано на МКС!

Журналист газеты «Подробности» 
Юлия Высоцкая встречала и прово-
жала несколько миссий. Рассказывая 
о своей истории знакомства с космо-
навтами, она отметила, что космос 
не так далеко от нас, как кажется. 
Инновации, придуманные учеными 
для космонавтов и астронавтов, дав-
но применяются и на земле. Школь-
ники также узнали о церемонии 
космического старта, тренировках и 
испытаниях летчиков из отряда кос-
монавтов, как проходит посадка. 

Те, кто видел Землю из иллюми-
натора МКС, понимают, как хрупка 
наша планета. Но самое главное то, 
что космическое дело объединяет 
разные страны, национальности, 
профессии. 

В заключение экскурсии Кенжал 
Балкенов выразил надежду, что с 
образованием Улытауской области 
и после реконструкции аэропорта 
подрастающее поколение сможет 
лично встречать космонавтов и об-
щаться с ними.

Фото автора
г. Жезказган

ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ

Мечты рождаются в музее
СРЕДИ ЭКСПОНАТОВ 
- МАРКИ, КОНВЕРТЫ 
С ИЗОБРАЖЕНИЯМИ 
КОСМОНАВТОВ - ПОЧЕТНЫХ 
ГРАЖДАН ЖЕЗКАЗГАНА, 
НАГРАДЫ, ДОКУМЕНТЫ, 
ДАРСТВЕННЫЕ КНИГИ, 
ПРИВЕТСТВЕННЫЕ АДРЕСА 
ОТ КОСМОНАВТОВ 
С АВТОГРАФАМИ.

ВЕХИ ИСТОРИИ

Без вчера не будет завтра
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Произведения нашего земляка 
Акселеу Сейдембека не просто 
важно, но и нужно предлагать 
к прочтению школьникам и 
студентам. В них заключена 
особая философия наших 
предков, которая помогает 
обрести силу последующим 
поколениям. 

В КАЧЕСТВЕ ЭКСПЕРТОВ БЫЛИ ПРИГЛАШЕНЫ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
КАРАГАНДИНСКОГО КОЛЛЕДЖА ИСКУССТВ ИМ. ТАТТИМБЕТА 
ЖАҚСЫКЕЛДІ КЕМАЛОВ, КРАЕВЕД, ЭТНОГРАФ И ВЕТЕРАН 
ЖУРНАЛИСТИКИ ТӨРЕХАН МАЙБАС, ПРОРЕКТОР ПО СОЦИАЛЬНО-
ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ АКАДЕМИИ «BOLASHAQ» РАЙХАН 
ИСМАИЛОВА И КОРРЕСПОНДЕНТ ТЕЛЕКАНАЛА «SARYARQA» ӘЛІ 
ТОЙЖІГІТОВ. 

Юлия ПУЛИНА

Когда-то жезказганцы гордились экспозициями городского космического музея, потомкам 
же о нем остались лишь воспоминания. Возродить утраченное намерен директор историко-
производственного музея Кенжал Балкенов. С 12 апреля для жителей и гостей города открыта 
выставка «Байконур - космос - Жезказган». Первыми ее посетили учащиеся СШ № 22.

Раскрылся 
купол 
белоснежный
Дарина ХАРИТОНОВА

В Темиртауском историко-краеведческом 
музее очередным экспонатом месяца стал 
стабилизирующий парашют - часть десантного 
снаряжения Д-3 серии 6. Экспозиция посвящена 
Дню космонавтики. 

Как напомнила куратор проекта Айжан Дюсенбаева, после 
знаменательного полета первого космонавта Юрия Гагарина в 
1961 году мечтой о небе загорелись тысячи мальчишек и девчо-
нок. Еще с 30-х годов в Казахстане работали шесть аэроклубов, 
где готовили будущих пилотов. Затем особым интересом нача-
ли пользоваться секции парашютного спорта, где могли зани-
маться даже школьники. Свои спортсмены-парашютисты были 
и в Темиртау.

- Экспонат подарил музею житель города металлургов Дми-
трий Захарченко. Во время службы в воздушно-десантных вой-
сках он получил звание инструктора парашютного спорта. По-
сле демобилизации у него возникла мысль о создании секции 
любимого вида спорта в Темиртау. Идею поддержали в комите-
те комсомола треста «Металлургжилстрой», военкомате, мест-
ной ячейке ДОСААФ и городском отделе образования, - расска-
зала она.

Клуб юных парашютистов начал работу в 1962 году. Вступить 
в ряды членов организации могли юноши и девушки от 14 лет 
и старше. Согласно уставу, подростки должны были не только 
старательно заниматься в секции, но и хорошо учиться в школе, 
не нарушать дисциплину. А это было непросто - в программу 
входили физическая, строевая и стрелковая подготовка, а также 
обучение в кружке радиолюбителей. Лето они проводили за го-
родом, в военно-спортивном лагере. И, конечно, обязательное 
изучение строения парашюта и отработка техники прыжка. Те, 
кто успешно проходил весь курс подготовки, получали возмож-
ность прыгнуть с борта самолета карагандинского аэроклуба. 
Организация работала вплоть до 90-х годов. Большинство ее 
членов получили разряды по парашютному спорту, некото-
рые стали воинами-десантниками, а кто-то посвятил небу всю 
жизнь, выбрав профессию пилота.

г. Темиртау
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Карагандинский областной телеканал «SARYARQA»   с глубоким 
прискорбием извещает о безвременной кончине на 66-м году жизни 
деятеля культуры РК, ветерана Карагандинского телевидения

АМОЧАЕВА Валерия Васильевича
и выражает искреннее соболезнование семье, родным и близким в 
связи с невосполнимой утратой.

«MZ 202»
Туры: Корея, США, Канада, ОАЭ, Турция, Египет, Сочи, Иссык-Куль.
Хадж на Умра, визы, ВНЖ, круизы. Лечение: Корея, Турция. 
Работа и учеба: Корея, США, Канада, Израиль. 
Стажировка на круизах: ОАЭ, Катар.
Набор бортпроводников. 
                            +77758443000.                        № 203

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743, лицензия 

№ 09.01.0017.Л берілген күні 11.03.2021ж, ҚР ҚНРДА  РММ Қарағанды 
қ,  2022 жылдың 26ші сəуірінде сағат 10:00-де Қарағанды облысы, Балқаш 
қ., Қараменде Би к-сі, 2 т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған ке-
піл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) сауда-саттығы 
өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қара-
менде Би к-сі, 2 т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, лицен-

зия № 09.21.0017.Л от 11.03.2021г. РГУ УРП АФР г. Караганды, сообщает, 
что 26 апреля 2022 г. в 10:00 будут проведены торги невыкупленного за-
логового имущества (ювелирных изделий из золота) по адресу: Караган-
динская область, г. Балхаш, ул. Караменде Би, 2 н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г.Балхаш, 
ул. Караменде Би, 2 н.п. 2, телефон для справок: 8(71036)4 65 64.  

ГУ «Управление ветеринарии Карагандинской области» (100000, улица Ло-
боды, 20, телефон для справок: 8 (7212) 56-41-05, факс: 8 (7212) 503606, элек-
тронная почта: a.uteulina@karaganda-region.gov.kz) объявляет конкурс на за-
нятие вакантной должности руководителя коммунального государственного 
предприятия на праве хозяйственного ведения «Абайская районная ветери-
нарная станция» управления ветеринарии Карагандинской области.

Основная деятельность предприятия: реализация требований законов 
Республики Казахстан, распоряжений акима Карагандинской области, акима 
Абайского района по вопросам формирования и осуществления единой полити-
ки в области ветеринарии. Целью деятельности предприятия является: охрана 
здоровья населения от болезней, общих для животных и человека, защита жи-
вотных от болезней и их лечение, обеспечение ветеринарно-санитарной, эпи-
зоотической и энзоотической безопасности на территории Абайского района.

Функциональные обязанности: общее руководство и обеспечение деятель-
ности коммунального государственного предприятия на праве хозяйственного 
ведения в соответствии с уставом предприятия.

Требования к участникам конкурса: образование - высшее по специально-
сти «Ветеринария» (Ветеринария).

Стаж работы по специальности на руководящих должностях в сфере ветери-
нарии - не менее 5 лет. 

Знание Конституции Республики Казахстан, Трудового кодекса Республики 
Казахстан, Гражданского кодекса Республики Казахстан (общая и особенная 
части), законов Республики Казахстан «О ветеринарии», «О местном государ-
ственном управлении и самоуправлении в Республике Казахстан», «О языках в 
Республике Казахстан», «О противодействии коррупции», «О государственном 
имуществе», основ кадрового менеджмента, других нормативно-правовых ак-

тов Республики Казахстан, регулирующих вопросы деятельности предприятия 
согласно Уставу.

Конкурс проводится на основе Правил назначения и проведения аттестации 
руководителя государственного предприятия, а также согласования его канди-
датуры, утвержденных приказом министра национальной экономики Республи-
ки Казахстан от 2 февраля 2015 года № 70. 

Необходимые для участия в конкурсе документы: (заявление об участии 
в конкурсе; резюме на государственном и русском языках; автобиография, из-
ложенная в произвольной форме; копии документов об образовании; копия тру-
довой книжки (при ее наличии) или трудового договора, либо выписки из при-
казов о приеме и прекращении трудового договора с последнего места работы; 
справка о состоянии здоровья по форме, утвержденной приказом исполняюще-
го обязанности министра здравоохранения Республики Казахстан от 23 ноября 
2010 года № 907 «Об утверждении форм первичной медицинской документации 
организаций здравоохранения» (зарегистрированный в Реестре государствен-
ной регистрации нормативных правовых актов № 6697) должны быть представ-
лены в течение 15 календарных дней со дня публикации данного объявления о 
проведении конкурса в официальных средствах массовой информации.

Участник конкурса может представить дополнительную информацию отно-
сительно его образования, стажа работы, уровня профессиональной подготовки 
(копии документов о повышении квалификации, присвоении ученых степеней 
и званий, научных публикаций, а также рекомендации от руководства с преды-
дущего места работы и т.п.).

Кандидаты, допущенные к собеседованию, проходят его в управлении вете-
ринарии Карагандинской области в течение десяти календарных дней со дня 
утверждения списка лиц, допущенных к участию в конкурсе.

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

 43-57-82.

ГУ «Управление ветеринарии Карагандинской области» (100000, улица Ло-
боды, 20, телефон для справок: 8 (7212) 56-41-05, факс: 8 (7212) 503606, элек-
тронная почта: a.uteulina@karaganda-region.gov.kz) объявляет конкурс на за-
нятие вакантной должности руководителя коммунального государственного 
предприятия на праве хозяйственного ведения «Балхашская городская вете-
ринарная станция» управления ветеринарии Карагандинской области.

Основная деятельность предприятия: реализация требований законов Ре-
спублики Казахстан, распоряжений акима Карагандинской области, акима го-
рода Балхаша по вопросам формирования и осуществления единой политики 
в области ветеринарии. Целью деятельности предприятия являются: охрана 
здоровья населения от болезней, общих для животных и человека, защита жи-
вотных от болезней и их лечение, обеспечение ветеринарно-санитарной, эпизо-
отической и энзоотической безопасности на территории города Балхаша.

Функциональные обязанности: общее руководство и обеспечение деятель-
ности коммунального государственного предприятия на праве хозяйственного 
ведения в соответствии с уставом предприятия.

Требования к участникам конкурса: образование -  высшее по специаль-
ности «Ветеринария» (Ветеринария).

Стаж работы по специальности на руководящих должностях в сфере ветери-
нарии - не менее 5 лет. 

Знание Конституции Республики Казахстан, Трудового кодекса Республики 
Казахстан, Гражданского кодекса Республики Казахстан (общая и особенная 
части), законов Республики Казахстан «О ветеринарии», «О местном государ-
ственном управлении и самоуправлении в Республике Казахстан», «О языках в 
Республике Казахстан», «О противодействии коррупции», «О государственном 
имуществе», основ кадрового менеджмента, других нормативно-правовых ак-

тов Республики Казахстан, регулирующих вопросы деятельности предприятия 
согласно уставу.

Конкурс проводится на основе Правил назначения и проведения аттестации 
руководителя государственного предприятия, а также согласования его канди-
датуры, утвержденных  приказом министра национальной экономики Республи-
ки Казахстан от 2 февраля 2015 года № 70. 

Необходимые для участия в конкурсе  документы: (заявление об участии 
в конкурсе; резюме на государственном и русском языках; автобиография, из-
ложенная в произвольной форме; копии документов об образовании; копия тру-
довой книжки (при ее наличии) или трудового договора, либо выписки из при-
казов о приеме и прекращении трудового договора с последнего места работы; 
справка о состоянии здоровья по форме, утвержденной приказом исполняюще-
го обязанности министра здравоохранения Республики Казахстан от 23 ноября 
2010 года № 907 «Об утверждении форм первичной медицинской документации 
организаций здравоохранения» (зарегистрированный в Реестре государствен-
ной регистрации нормативных правовых актов № 6697) должны быть представ-
лены в течение 15 календарных дней со дня публикации данного объявления о 
проведении конкурса в  официальных средствах массовой информации.

Участник конкурса может представить дополнительную информацию отно-
сительно его образования, стажа работы, уровня профессиональной подготовки 
(копии документов о повышении квалификации, присвоении ученых степеней 
и званий, научных публикаций, а также рекомендации от руководства с преды-
дущего места работы и т.п.).

Кандидаты, допущенные к собеседованию, проходят его в управлении вете-
ринарии Карагандинской области в течение десяти календарных дней со дня 
утверждения списка лиц, допущенных к участию в конкурсе.

ТОО «Главная распределительная энергостанция Топар» со-
общает о проведении слушаний по ежегодному отчету за 2022 
год о деятельности субъекта естественных монополий (ГРЭС, 
ЦТВЭС) по предоставлению услуг по производству тепловой 
энергии, услуги по передаче, распределению и снабжению те-
пловой энергией, услуг по подаче воды по распределительным 
сетям, услуг по отводу сточных вод, услуг по передаче, распре-
делению электрической энергии перед потребителями и иными 
заинтересованными лицами пос. Топар, которые состоятся 29 
апреля 2022 года в 15-00 по адресу: п. Топар, ул. Казыбек Би, 
5 (здание ДК «Энергетик»). В случае ограничений на проведе-
ние массовых мероприятий, связанных с карантинными мера-
ми, слушания пройдут в онлайн-режиме, о чем будет сообщено 
на сайте ТОО «Kazakhmys Energy» (Казахмыс Энерджи): http:// 
gres@kаzakhmys.kz/ru.               № 83

ТРЕБУЮТСЯ
 Руководителю оптового отдела нужен надежный помощник(ца), 

возраст и образование не важны. Важны деловые качества. Тел.: 
8 7055053656.

ТОО «Темир-Газ», расположенное по адресу: г. Темиртау, стан-
ция Жана-Аул 1, проводит слушания по ежегодному отчету о 
своей деятельности по следующему виду регулируемых услуг: 
транспортировка сжиженного углеводородного газа по газопро-
водам от групповой резервуарной установки до крана на вводе 
потребителя.

Слушания состоятся 29 апреля 2022 г. в 10.00 по адресу: г. Те-
миртау, станция Жана-Аул 1, ТОО «Темир-Газ».

Даниялу не впервой участвовать в та-
ких ответственных соревнованиях. В 
его активе - выступления на юношеских 
чемпионатах мира и Всемирных шахмат-
ных олимпиадах. В прошлом году он стал 
победителем международного турнира в 
Сербии. В конце апреля вместе с тренером 
полетит на мировое первенство по бы-
стрым шахматам в Грецию.

Юному карагандинцу в Челябинске 
противостояли три гроссмейстера и 6 
международных мастеров. В компании из-
вестных грандов Даниял набрал 4 очка (2 
победы, 4 ничьи, 3 поражения) и повысил 
индивидуальный рейтинг ЭЛО на 80 еди-

ниц. Учитывая недавно завершившийся 
чемпионат РК до 20 лет (второе место + 
60 единиц ЭЛО), его баланс пополнился на 
140 единиц. Любой шахматист будет рад, 
если в год наберет хотя бы 40 единиц, а 
здесь - 140, и не в год, а в месяц.

Кстати, в Челябинске ведущие казах-
станские гроссмейстеры Павел Коцур и 
Петр Костенко тоже довольствовались че-
тырьмя очками. 

Вот такими семимильными шагами Да-
ниял Сапенов продвигается к гроссмей-
стерскому званию. 

Галимжан КУДЕРИНОВ 

Телефон рекламного 
отдела "ИК" - 43-57-82.

ШАХМАТЫ

Против трех гроссмейстеров
В Челябинске завершился шахматный турнир с участием 95 представителей 
восьми стран. Среди них выступал 13-летний карагандинский КМС 
Даниял Сапенов, занимающийся в шахматном центре «Чатуранга» под 
руководством мастера ФИДЕ Виктора Максименко.
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тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

О педагогах художественных 
школ, отделений школ искусств 
и изостудий области можно ска-
зать - мастера своего дела. Они не 
только делятся своими навыками 
и умениями, но и всегда готовы 

сами впитывать все новое в мире 
искусства. Доказательство тому - 
областной практикум мастер-класс 
«Өнерлі шебер», организатором 
которого выступает детская худо-
жественная школа № 1 под руко-

водством учебно-методическо-
го центра развития образования 
Карагандинской области. В этом 
году после двухлетнего перерыва 
он проводится в 10-й, юбилейный 
раз. 

- Наша цель - дать возможность 
педагогам ИЗО проявить себя с 
практической стороны. Они долж-
ны не только уметь давать теоре-
тический материал, но и уметь им 
пользоваться. Кроме того, творче-
ский практикум выступает базой 
для обмена опытом, - объяснила 
директор ДХШ № 1 Дина Ке-
несбаева.

Как это повелось изначально, 
мероприятие проходит в област-
ном музее ИЗО. Его научный со-
трудник Айгуль Омарова обратила 
внимание на то, что с учетом гео-
графии участников (заявки подали 

86 человек из всех городов и рай-
онов области) это способствует, 
с одной стороны, популяризации 
музея. С другой стороны, говорит 
она, это своего рода творческая 
мастерская. И отрадно, что про-
исходит это в пространстве, где 
не только хранится память, но и 
уделяется пристальное внимание 
образованию.

Практическая часть состоя-
ла из двух этапов. В обучающий 
включили пять мастер-классов. 
Так, педагог ДХШ № 1 Саламат 
Кульпеисов рассказал о казахском 
орнаменте и его применении в 

композиции, его коллега Татьяна 
Алешина продемонстрировала 
изготовление «живых колокольчи-
ков» из бумажной глины. Учитель 
Саранской школы искусств Свет-
лана Бейсекеева обучила азам соз-
дания джутовой филиграни. Свет-
лана Солодкова, представляющая 
эту же организацию образования, 
заинтересовала присутствующих 
художественной живописью шер-
стью. Каждое выступление нашло 
живой отклик - у каждого так и че-
сались руки от творческого зуда: 
скорее бы домой и повторить уви-
денное. 

На втором этапе участники взя-
лись за бумагу и карандаши - им 
предстояло нарисовать натюрморт 
в любой технике и стиле. Для это-
го музей и ДХШ № 1 подготовили 
две масштабные круговые инстал-
ляции, чтобы каждый мог выбрать 
любой участок, представляющий 
законченный фрагмент. 

- Смысл заключается в том, 
чтобы педагоги в процессе пре-
подавания не забывали, как это 
делается, - подчеркнула Дина Ке-
несбаева.

Кроме того, в рамках практи-
кума открылась областная вы-
ставка-конкурс «Мастер-ART» на 
тему «О, Казахстан, пою тебе...» 
Представленные работы выполне-
ны в разных техниках: живопись 
маслом, акварелью и акрилом, а 
также войлоком, бисер, горячий 
батик, пластилин, вязание крюч-
ком, гобелен, бумажная пластика 
и многое другое. Победителей 
творческого состязания отметили 
дипломами. 

Фото автора 

КУЛЬТ ЗНАНИЙ

Глаза горят и руки делают
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Где могут продемонстрировать свое мастерство, познакомиться с новыми техническими 
приемами работы и получить новые знания преподаватели художественного искусства? Тут 
важно не вариться в собственном соку, а расширять горизонты сотрудничества. 

Это доказал своему читателю 
заведующий отделом областной 
газеты «Ortalyq Qazaqstan», соб-
ственный корреспондент респу-
бликанского издания «Айқын» по 
Карагандинской области Əдебиет 
Белгібайұлы. Теперь же его знают 
как автора сборника юмористи-
ческих рассказов и фельетонов 
«Мырс-мырс». 

Это вторая книга серии «Библи-
отека «Ortalyq Qazaqstan». Она 
вышла в свет благодаря фонду им. 
Магауии Сембая, который являлся 
заслуженным деятелем и почет-
ным журналистом Казахстана и 20 
лет стоял у руля газеты. 

- Проект был запущен в рамках 
празднования 90-летнего юбилея 
нашего издания. Цель - поддержка 
наших журналистов. Мы намере-
ны выпускать две книги в год. Ав-
тор одной - наш ветеран, второй, 
соответственно, действующий 
корреспондент. Первая - «Дала-
ны сүйген дархан жүрек» - была 
посвящена памяти Тілеуқабыла 
Байтұрсына. Теперь готовятся 
стихотворения Ильяса Мукая и 
публицистика Амана Жангожи-
на, - объяснил главный редактор 
«Ortalyq Qazaqstan», он же автор 
проекта и руководитель фонда Ер-
сін Мұсабеков.

Говоря о труде Əдебиета Белгі-
байұлы, он отметил, что сегодня 
мало кто пишет в жанре сатиры, 

а среди карагандинских мастеров 
пера их и вовсе нет. 

Книга вышла тиражом 500 экзем-
пляров. В ней всего 118 страниц, 
но каждая содержит изрядную дозу 
здорового юмора. Презентация со-
стоялась в Доме дружбы. Поздра-
вить автора пришли его коллеги, 
ветераны газеты, родственники и 
молодые актеры Областного ака-
демического казахского драмати-
ческого театра им. С. Сейфуллина. 
Они-то сразу и задали тон, сыграв 
мини-спектакль по рассказу авто-
ра «Икасай» (всего в сборнике их 
40). Почетным гостем вечера стал 
известный казахстанский сатирик 
Көпен Əмірбек, который написал 
предисловие к сборнику. Иллю-
стрировали его не менее знамени-
тые художники-карикатуристы Ай-
дарбек Ғазиз и Ғалым Смағул. 

Как отметил сам Əдебиет, писать 
юмористические рассказы и фе-
льетоны начал еще в 90-е, в годы 
работы в жезказганской газете «Са-
рыарқа». Все сюжеты взяты им из 
реальной жизни.

- В 1997 году вышел небольшой 
сборник моих произведений. Конеч-
но, в мыслях всегда было выпустить 
еще одну книгу. И думаю, сейчас на-
ступило самое подходящее для это-
го время. Надеюсь, читателям будет 
интересно, и каждый найдет здесь 
что-то свое, - сказал он. 

Фото автора

Сергей БАДАНИН

В городе металлургов завершился 
республиканский турнир «Огни 
Магнитки» по греко-римской 
борьбе. В соревнованиях приняло 
участие рекордное количество 
спортсменов.

Этот турнир берет свое начало с 2001 года. 
Из-за пандемии пришлось несколько раз пе-
реносить традиционные соревнования. По-
сле двухгодичной паузы отмечается небы-
валый интерес спортсменов к ним. На этот 
раз принять участие в схватках в Темиртау 
приехало свыше четырехсот борцов со все-
го Казахстана. Сильнейших выявляли среди 
юношей 2007-2012 годов рождения. 

- Гости высоко оценили проведение данно-
го турнира. Понравились не только организа-
ционные моменты, но и обратили внимание 
на количество спонсоров, поддержавших 
соревнования и спортсменов, - отметил глав-
ный судья состязаний Сергей Султанбеков. 

По итогам республиканского турнира 
«Огни Магнитки» первое общекомандное 

место заняли воспитанники темиртауской 
школы греко-римской борьбы. На втором 
расположились спортсмены из Петропав-
ловска, а замкнули тройку лидеров сразу 
несколько команд из Карагандинской и Кы-
зылординской областей и города Тараза. По-
бедители были отмечены не только грамота-

ми и медалями, но и ценными подарками в 
виде телевизоров и smart-часов. Отдельно 
был отмечен Христофор Колеониди из Те-
миртау - он показал лучший бросок на со-
ревнованиях.

г. Темиртау

В областной специализиро-
ванной школе-интернате-кол-
ледже олимпийского резерва 
имени А. Молдагуловой в эти 
дни - аншлаг. Это первые сорев-
нования для юношей, которые 
проводятся за последние не-
сколько лет.

Из всех регионов страны при-
ехали свыше 130 участников. 
Учитывая то, что вынужденный 
перерыв из-за пандемии корона-
вирусной инфекции затянулся и у 
спортсменов практически не было 
возможности набираться опыта, 
интерес боксеров очень высокий. 

По словам директора ОСДЮ-
ШОР по боксу Серика Елеуова, 
тот, кто красиво проведет все 
поединки в своей весовой ка-
тегории, а всего их 13, получит 
возможность участвовать в чем-
пионате Республики Казахстан, 

который намечен на август в Ка-
раганде.

- А пока ребята показывают 
свое мастерство и завоевывают 
право выйти на бой, где разы-
грают комплект медалей, - поде-
лился он. - На этом турнире вы-

годно от остальных отличаются 
ребята из Тараза. Оказывается, 
их тренирует бывший наставник 
национальной сборной по боксу 
Дамир Буданбеков. В свое время 
он возил меня на Олимпийские 
игры. Много участников прие-
хало из Мангистауской области. 
Чувствуется, что они составят 
существенную конкуренцию на-
шим спортсменам. Хотя и коман-
да региона отлично представлена 
во всех весах. Мы выставили не 
только первые номера, но и вто-
рые, и третьи. Все должны полу-
чить шанс посмотреть соревно-
вания и проявить себя на ринге. 
Тот, кто хорошо выступит, может 
в дальнейшем войти в состав 
национальной команды. Среди 
карагандинских боксеров, на-
пример в молодежной сборной, 
шесть человек. Нам нельзя сни-
жать планку. Ведь Карагандин-
ская область всегда славилась 
сильной школой бокса. 

Между тем открытый респу-
бликанский турнир по боксу па-
мяти Е. Серикова продлится до 
15 апреля. Победители и призеры 
получат медали, грамоты.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

О жизни с ирониейТемиртаусцы - сильнейшие 

У каждого есть шанс
Светлана СВЕТЛОВА

Бои на ринге за выход 
в полуфинал открытого 
республиканского 
турнира по боксу памяти 
Е. Серикова обещают 
быть жаркими. 

Дарина ХАРИТОНОВА

Любую ситуацию при умении наблюдать и владении 
хорошим слогом можно превратить в смешную историю, но с 
подтекстом, понятным каждому.

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ


